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Поможем!
Катюша Климишина после 

прививки от полиомиелита 
очень тяжело заболела. Диа-
гноз: атипичный гемолитико-
уремический синдром. Это 
очень редкое и тяжелое за-
болевание грозит ребенку 
внезапной смертью. Лечение 
в Челябинске оказалось неэф-
фективным, и Катю отправили 
в Москву, где врачи вынесли 
заключение: ребенку необхо-
дим препарат «Экулизумаб 
(Солирис)». Начальный цикл: 
600 мг препарата «Солирис» раз в неделю, на 2-й и 3-й неделе –  
300 мг раз в неделю. Затем каждые две недели по 300 мг в течение 
года. Всего понадобится 30 флаконов препарата. Стоимость одного 
флакона – 320 000 рублей!

Катина мама Наталья Климишина обратилась в министерство 
здравоохранения Челябинской области, поскольку именно это ведом-
ство обязано выделять деньги на покупку лекарственных препаратов 
для больных редкими (орфанными) заболеваниями. Официального 
ответа ей до сих пор не дали, но на словах посоветовали начать само-
стоятельно искать деньги. На сегодняшний день силами волонтеров 
собрано 1 300 000 рублей, но этого пока недостаточно даже для на-
чального курса лечения (8 флаконов – 2 560 000 руб.). 

17 ноября в 19:00 актёры студии-театра «Манекен» сыграют спек-
такль «ЛБВь» в помощь Кате Климишиной.

Все собранные средства пойдут на лечение девочки.
Билеты нужно заказывать заранее по телефону 8-951-115-07-75.
Цена билета 150 рублей.
Группа студии-театра «Манекен» «ВКонтакте»: vk.com/studiom.
Спектакль «ЛБВь», встреча «ВКонтакте»: 
http://vk.com/event20106254.
ПОМОГИТЕ КАТЮШЕ ВЫЖИТЬ! ПОБОРОТЬ ЭТУ  

БОЛЕЗНЬ И РАДОВАТЬСЯ ЖИЗНИ! ПОДАРИТЕ ЕЙ ШАНС!

С 1 ноября начнется прием зая-
вок на конкурс «ЮУрГУ в лицах –  
2012». Может статься, награда 
ждет именно тебя! Претенденты 
подают заявки и с нетерпением 
ждут решения жюри. В каждой 
номинации отбирается три фина-
листа. Конкурс среди студентов, 
преподавателей и аспирантов про-
водится не первый год. Торже-
ственная церемония объявления 
победителей проходит в лучших 
голливудских традициях и похожа 
на вручение Оскара: фуршет, живая 
музыка, красная ковровая дорожка, 
вспышки фотокамер.

Принять участие в конкурсе мо-
жет любой желающий. Для этого 
достаточно выбрать номинацию и 
оформить интересное портфолио, 

которое полностью отразит ваши 
заслуги. Заявки принимаются с 
1 по 21 ноября в аудитории 337 
главного корпуса. Победитель в 
каждой номинации награждается 
дипломом и стипендией ректора.

НОМиНаЦии КОНКУрСа:
l «Перспектива года»  

(специально  
для первокурсников);

l «Творческая личность  
ЮУрГУ»;

l «Лучший проект»;
l «За вклад в общественное дви-

жение»;
l «За вклад в спорт»;
l «За вклад в науку»;
l «Лучший студент общежития»;
l «Лучший студент филиала»;

l «Лучший творческий  
коллектив»;

l «Лучший студенческий  
куратор»;

l «Лучший куратор»  
(из числа преподавателей);

l «Лучший магистр – 2012»;
l «Лучший студент – 2012»;
l «Лучший аспирант – 2012».

Стать лицом ЮУрГУ – это пре-
стижно. Но стать лицом ЮУрГУ 
означает не просто получить приз 
и купаться в лучах славы. Победи-
тели и дальше должны доказывать, 
что достойны награды.

Контактное лицо: Геннадий Влади-
мирович Буданов, 8-919-343-59-99,  
gena.budanov@gmail.com.

Официальная группа «ВКонтак-
те»: http://vk.com/club44627517.

Национальный исследователь-
ский университет ЮУрГУ – круп-
нейший российский научный и об-
разовательный центр. Его деятель-
ность вызывает большой интерес 
за рубежом. Поэтому неслучаен не-
давний визит в наш вуз очередной 
иностранной делегации – на этот 
раз из иракской столицы. В ее со-

Сто СтиПендий
российско-испанский университетский центр объявляет очередной 

конкурс на сто стипендий международной мобильности для граждан 
россии и стран постсоветского пространства, заинтересованных в 
обучении на бакалавриате или в магистратуре Университета Кадиса 
в 2012/13 учебном году в качестве студентов-слушателей.

речь идет о самой крупной программе стипендий международ-
ной мобильности  университета испании, созданной для стран, 
входивших в состав Советского Союза – армении, азербайджана, 
Белоруссии, Грузии, Казахстана, Кыргызстана, Молдавии, россии, 
Таджикистана, Туркменистана, Узбекистана и Украины.

Конкурс проводится с момента публикации объявления и до того, 
как закончатся предлагаемые стипендии.

Заполненное заявление необходимо отправить по адресу риУЦ: 
becas.auhr@uca.es

Подробности узнавайте в институте международного образования 
ЮУрГУ: http://iie.susu.ac.ru/.

Официальный текст объявления о проведении конкурса:
http://iie.susu.ac.ru/images/docs/text.pdf.

Путь к уСПеху
Национальный исследовательский университет ЮУрГУ стал при-

зёром V Межрегионального конкурса образовательных учреждений 
«Путь к успеху». 

Конкурс был приурочен к универсальной выставке «Образование 
через всю жизнь. абитуриент-2013», которая прошла в Челябинске 
11–12 октября на площадке Первого выставочного объединения.

Участники презентовали свои учебные заведения в номинации 
«Визитная карточка», оформляли стенды для приемной кампании, 
представляли методические материалы и печатные издания своих 
вузов и ссузов.

ЮУрГУ завоевал первое место среди вузов в номинации «Лучшее 
периодическое печатное издание». Печатные материалы факультетов 
университета оказались самыми познавательными и убедительными 
не только для будущих абитуриентов, но и для жюри.

В номинации «Лучшая презентация» наш вуз стал серебряным при-
зёром, представив фильм «Национальный исследовательский универ-
ситет». Опередить ЮУрГУ удалось лишь Медакадемии (ЧелГМа).

Конкурс «Путь к успеху» традиционно проходит под патронажем 
министерства образования и науки Челябинской области. Также в 
числе организаторов – Управление по делам образования Челябинска 
и ООО «Первое выставочное объединение». 

Главная цель конкурса – выявить лучшие образовательные учреж-
дения, обеспечивающие воспитание, обучение и творческое развитие 
молодежи.

Попробовать силы в конкурсе «Путь к успеху» могли все образо-
вательные учреждения, принимавшие участие в выставке.

Поздравляем лауреатов конкурса и желаем победителям неисся-
каемого вдохновения!

Впиши себя в историю!

Гости из ирака
ставе первый заместитель губерна-
тора города Багдада, председатель 
комитета по агропромышленному 
комплексу и водным ресурсам, ди-
ректор комиссии по инвестициям, 
советник бюро культуры посоль-
ства республики ирак в российской 
Федерации и ведущий специалист 
по международным связям.

После встречи делегации с 
ректором ЮУрГУ александром 
Леонидовичем Шестаковым про-
ректор по международной дея-
тельности Виктор Михайлович 
Каточков предложил гостям озна-
комиться с нашим университе-
том. Особенно иракскую делега-
цию интересовал потенциал На-
ционального исследовательского 
университета ЮУрГУ в вопросах 
строительства и архитектуры, 
поскольку ирак и его столица –  
древний город Багдад – пострадали 
от американских бомбардировок и 
сейчас требуют восстановления.

Декан архитектурно-строи-
тельного факультета Владимир 
Васильевич Спасибожко рассказал 
о широких возможностях факуль-
тета и учебно-научного центра 
«Строительство», продемонстри-
ровал самое современное научно-
исследовательское оборудование, 
рассказал о сотрудничестве фа-
культета с различными россий-
скими и зарубежными фирмами, 
в частности фирмой «Кнауф», на-
правлениях подготовки, которые 
есть на факультете. 

(Окончание на 2-й стр.)Фото Алёны ЗУБОВОЙ

Фото Альберта ШАХОВА, Фотошкола ЮУрГУ
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Гости из Ирака
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Декан привел примеры внедре-
ния научных разработок ученых 
АС, участия ученых и выпускни-
ков факультета в строительстве, 
восстановлении и реконструкции 
различных зданий, в частности в 
реконструкции главного корпуса 
нашего университета. Также в чис-
ле таких работ – усиление перекры-
тия Ледового дворца «Уральская 
молния» по рекомендации экспер-
тов ЮУрГУ и восстановление пя-
тиэтажного жилого дома по улице 
Сони Кривой, 36.

Кроме того, в ходе встречи речь 
шла об обучении студентов, об-
мене преподавателями, разработ-
ке совместных образовательных 
программ, работе над реальными 
объектами строительства и инфра-
структуры. 

Рассказ В.В. Спасибожко вы-
звал живой интерес и неподдель-
ное восхищение гостей из Ирака. 
Особое внимание они проявили к 
готовым разработкам, исследова-
ниям, связанным с реконструкцией 
и реставрацией старинных зданий. 
Ведь в Ираке и Багдаде в частно-
сти немалое число таковых имеют 
большую культурно-историческую 
ценность, при этом многие из них 
грозят обрушиться. Также немало-
важная проблема – бессистемная 
застройка в Багдаде. Кроме того, 
стоит задача улучшения инфра-

структуры в целом. Необходимы 
иракцам и эксперты-оценщики в 
области строительства.

Затем делегация посетила ар-
хитектурный факультет. Его декан 
Салават Галиевич Шабиев пред-
ложил вниманию гостей проекты, 
выполненные студентами и вы-
пускниками факультета. Многие 
из них проходили практику и ра-
ботают за рубежом. С.Г. Шабиев 
особо отметил, как выполнены 
самые интересные архитектурные 
проекты, какие современные ком-
пьютерные программы при этом 
использованы. Большой интерес 
зарубежных гостей вызвал проект 
мечети, выполненный студентами 
архитектурного факультета.

Затем делегация посетила научно-
образовательный центр «Нанотех-
нологии», учебно-научный центр 
«Машиностроение и металлургия» 
и Суперкомпьютерный центр.

Гости совершили небольшую 
экскурсию по десятому этажу, где 
расположены телерадиокомпания 
«ЮУрГУ–ТВ», интернет-портал, 
редакция газеты «Технополис», 
познакомились с творческими 
коллективами. Отвечая на вопросы 
журналистов, первый заместитель 
губернатора Багдада Джарлла Мо-
хаммед Хамза Джарлла рассказал, 
что между вузами Ирака и ЮУрГУ 
достигнута договоренность о со-
трудничестве, в рамках которой 

планируется подготовка квали-
фицированных кадров, обучение 
студентов и аспирантов из Ирака 
в нашем университете. По словам 
вице-губернатора, ЮУрГУ име-
ет высокий уровень подготовки, 
здесь работает профессиональный 
преподавательский состав, на базе 
университета ведутся интересные 
исследования и разработки с ис-
пользованием нанотехнологий:

– Университет дает возможность 
студентам развиваться, участвовать 
в научных разработках, создавать 
продукты с применением последних 
достижений науки и техники. А это 
способствует росту производства и 
отражается на качестве жизни, – от-
метил в интервью Джарлла Мохам-
мед Хамза Джарлла.

Он поблагодарил журналистов 
за теплый прием и внимание, ока-
занное делегации, отметил уни-
кальность университетского теле-
центра, его прекрасное оснащение 
и профессиональное оборудование, 
и, конечно, привлекательность и 
обаяние, а также профессионализм 
молодых сотрудниц.

Это не первый подобный визит. 
В ЮУрГУ учатся ребята из этой 
ближневосточной страны, а также 
бакалавры, магистры и аспиранты 
из других государств – от Чехии до 
Китая.

Оксана ХУДЯКОВА,  
Иван ЗАГРЕБИН

Второго октября в университетском ком-
плексе «Сигма» при официальной поддержке 
министерств промышленности и природных 
ресурсов, образования и науки, экономи-
ческого развития Челябинской области и 
Главного управления занятости населения 
Челябинской области прошла уже четвертая 
в рамках НИУ выставка программ дополни-
тельного образования.

На открытии выступили президент уни-
верситета Герман Платонович Вяткин, ди-
ректор Института дополнительного обра-
зования ЮУрГУ Ирина Анатольевна Воло-
шина, ведущий специалист отдела высших 
учебных заведений и науки Министерства 
образования и науки Челябинской области 
Марина Геннадьевна Тюрина, председатель 
Комитета по промышленному развитию и 

высоким технологиям Южно-Уральской 
торгово-промышленной палаты, руководи-
тель регионального центра субконтрактации 
Станислав Николаевич Твердохлеб.

Наличием высшего образования сегодня 
мало кого удивишь. Рынок труда диктует 
свои правила, и на первый план выходят 
специалисты, регулярно обновляющие ба-
гаж знаний. Помочь им в этом готов наш 
университет.

В выставке приняли участие 26 центров 
Института дополнительного образования  
ЮУрГУ, которые представили более 300 ав-
торских программ: профессиональной пере-
подготовки специалистов, среднесрочного и 
краткосрочного повышения квалификации, 
тренингов и семинаров – от технических на-
правлений до востребованных в современ-

ных условиях экономических и социально-
гуманитарных.

В рамках выставки прошли: мастер-
классы, презентации программ, деловые 
игры, тренинги, круглые столы. Центр до-
полнительного образования «Лингатек» 
предлагал гостям пройти бесплатный тест 
на уровень знания иностранных языков. Все 
мероприятия  проходили бесплатно.

Знаковым моментом стал розыгрыш  
40 сер тификатов на бесплатное обучение по 
программам дополнительного образования. 

Организаторы уверены: желающих обно-
вить знания для профессионального роста и 
повышения творческого потенциала в совре-
менном, быстро меняющемся мире теперь 
прибавится.

Подготовил Иван ЗАГРЕБИН
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Форум маркетологов
23 октября в университетском комплексе «Сигма» состоялось одно 

из главных бизнес-событий этой осени – Уральский форум маркето-
логов. В течение 10-ти часов челябинские бизнесмены, действующие 
и будущие специалисты по маркетингу обсудили вопросы професси-
ональной компетентности и роста, определили основные проблемы 
в работе и новейшие тренды продвижения компаний на рынке. 

Форум начался с официального пленарного заседания, в рамках 
которого участники выявили основные тенденции изменения мар-
кетинговой среды и принципиальную значимость нового подхода 
к разработке стратегий развития компаний с учетом вступления 
России в ВТО. Дискуссия продолжилась на мастер-классе Виктора 
Вальчука «Новые подходы управления маркетингом», а завершилась 
конференцией «Интернет на службе бизнеса».

– Сейчас такие мероприятия для Челябинска особенно важны. 
Бизнесу нужна качественная аналитика, в том числе представление 
о том, как применяются те или иные маркетинговые инструменты 
в зависимости от изменения экономической ситуации и поведения 
потребителей. Нужны мастер-классы, опыт ведущих специалистов в 
этой области, особенно для того, чтобы понять, какие маркетинговые 
ошибки были совершены, – комментирует свое участие в форуме 
Елена Ионова, генеральный директор производственной компании 
«Светорика». – Этот форум, например, дал четкое представление о 
том, как правильно задавать вопросы и ставить задачи разработчи-
кам сайтов и специалистам по SEO-оптимизации.

– Маркетинг – дисциплина менеджмента. Это не только важная 
часть системы управления. Это способ действительно «дисципли-
нировать» бизнес, чтобы он четко функционировал и развивался на 
рынке, – говорит Дмитрий Довбня, руководитель РИА «Иероглиф».

Форум этого года стал первым подобным мероприятием, иници-
ированным челябинскими предпринимателями и специалистами по 
маркетингу. Помимо потребности в качественной аналитике, суще-
ствует необходимость узкоспециализированных дискуссий.

– Подобные мероприятия должны давать возможность совместно 
решать вопросы, связанные с управлением маркетингом, такие как 
организация эффективной маркетинговой службы на предприятии, 
построение системы оценки результатов работы, продвижение своих 
проектов в дирекции, – рассказывает Александр Петраков, руководи-
тель отдела маркетинга и рекламы предприятия «Элит-Гранит».

Форум помог получить необходимые знания не только практикую-
щим специалистам и бизнесменам, но и будущим маркетологам.

– Для нас очень важно, что это была не просто профессиональная 
дискуссия бизнес-сообщества региона. Для наших студентов форум 
стал отличной образовательной площадкой, – комментирует событие 
один из его организаторов, декан торгово-экономического факуль-
тета ЮУрГУ Ирина Окольнишникова. – Для того, чтобы вырастить 
настоящих профессионалов, мы просто обязаны обеспечивать по-
стоянное общение наших студентов с лучшими специалистами-
практиками. Только так у них будет возможность избежать многих 
ошибок, ведь маркетинг в первую очередь не наука, а инструмент 
бизнеса. В ней очень важно, особенно начинающим специалистам, 
постоянно получать консультации профессионалов с богатым опы-
том. Благодарим бизнес-сообщество за готовность к сотрудничеству 
и от души поздравляем всех участников форума с тем, что полу-
чилось организовать действительно актуальную и профессиональ-
но значимую дискуссию регионального масштаба. Это значит, что 
бизнес-двигатель Челябинской области официально запущен!

Хотите в Бразилию?
Университет Universidade Paulista –  

Sao Paulo, Brazil – UNIP (веб-сайт www.
unip.br) предлагает прекрасную возмож-
ность принять участие в стипендиаль-
ной программе.

UNIP является некоммерческим част-
ным университетом, который заинте-
ресован в обучении студентов со всего 
мира. В программе могут принимать 
участие студенты после трех лет обу-
чения в университете (или после пятого 
семестра), с уровнем английского языка 
«Intermediate».

Курс ориентирован на изучение бра-
зильской экономики, возможностей для 
бизнеса, внешней торговли, прямых ин-
вестиций и правовых аспектов.

Существует также возможность по-
сещения курса бразильского португаль-
ского для иностранцев. Он предполага-
ет 3-недельную интенсивную програм-
му в январе (до карнавала), июле и 
августе (во время летних каникул). Это 
прекрасная возможность познакомиться 
с Бразилией, одной из новейших эко-
номических держав в мире, и открыть 
для себя новые академические и про-
фессиональные горизонты.

Все заинтересованные кандида-
ты должны связаться с профессором  
Dr. Ricardo Pitelli de Britto по электрон-
ной почте profesorbritto@gmail.com не 
позднее 15 ноября, после чего они по-
лучат регистрационную форму и под-
робную информацию о курсе.

Контактная информация:
Институт международного 

образования ЮУрГУ, пр. Ленина, 
78в, ауд. 302, 303. Тел./факс: 
+7(351) 272-31-11, 272-31-00.
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2 ноября
55-летие Валентины Сергеевны Антонюк

Доктор экономических наук, профессор заведующий кафедрой 
экономической теории и мировой экономики факультета экономики 
и управления.

Область научных интересов: закономерности пространственного 
социально-экономического развития и механизмы его регулирования 
на национальном, межрегиональном, региональном и муниципаль-
ном уровнях.

Автор более 120 научных работ. Подготовила восемь кандидатов 
и доктора экономических наук. Награждена Почётными грамотами 
Министерства РФ по делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации стихийных бедствий, Министерства обра-
зования и науки РФ, администрации и Законодательного собрания 
Челябинской области, почётным знаком в честь 60-летия общества 
«Знание» России, медалью «За вклад в реализацию Президентской 
программы подготовки управленческих кадров для организации на-
родного хозяйства РФ на территории Челябинской области».

3 ноября
65-летие Евгения Константиновича Спиридонова

Доктор технических наук, профессор, декан аэрокосмического фа-
культета заведующий кафедрой гидравлики и гидропневмосистем.

Научные интересы связаны с решением проблем прикладной гидро-
механики: им выявлены закономерности движения газожидкостных 
сред и найден критерий, характеризующий их энергетическое состоя-
ние, предложен метод оптимального синтеза двухфазных струйных 
насосов и гидросистем. Подготовил двух кандидатов технических 
наук. Автор более 140 научных публикаций и учебно-методических 
работ, из них пять монографий, имеет 16 авторских свидетельств и 
патентов. Заслуженный работник высшей школы РФ.

15 ноября
50-летие кафедры систем управления  

приборостроительного факультета
Кафедра организована для подготовки инженеров-электро- 

механиков по специальности «Системы управления летательных ап-
паратов». Начиная с 1995 ведет подготовку инженеров по новой спе-
циальности «Автоматизированные системы обработки информации 
и управления». В 1995 начато обучение по двухуровневой схеме об-
разования «бакалавр – магистр» по направлениям: «Автоматизация 
и управление» и «Системный анализ и управление». Выпускники-
бакалавры имеют возможность в течение двух лет продолжить 
обучение по соответствующим магистерским программам. Откры-
та аспирантура. С момента образования кафедрой выполнялись в 
основном научные работы по оборонной тематике. Получено более 
двухсот авторских свидетельств и патентов в 11 странах, выпущено 
пять монографий, 25 сборников научных трудов, опубликовано более 
400 статей в центральных и более 600 – в региональных изданиях; 
сотрудники кафедры участвовали в международных, всесоюзных и 
всероссийских научных конференциях. Научная работа тесно свя-
зана с именем первого заведующего кафедрой заслуженного деяте-
ля науки и техники РСФСР доктора технических наук профессора  
Г.С. Черноруцкого. Кафедра приняла участие в выполнении двух 
подпрограмм приоритетного национального проекта «Образование»: 
«Машиностроение и металлургия» и «Энергосбережение в ЖКХ», 
а также ведет работы в рамках международной программы «Здо-
ровая семья». Кафедрой подготовлено более 3000 выпускников, из 
которых более 80 стали кандидатами, а 12 – докторами наук. Вы-
пускники успешно трудятся в административных, банковских, ком-
мерческих и предпринимательских структурах, различных отраслях 
промышленности, сфере образования. Из них около 3 % занимают 
ответственные руководящие должности, многие стали доцентами, 
профессорами или заведуют кафедрами в вузах России.

16 ноября
85-летие со дня рождения Анатолия Ильича Строганова  

(1927 – дата смерти неизвестна)
Доктор технических наук, профессор кафедры физической химии 

физико-металлургического факультета. Представитель научной школы 
челябинских сталеплавильщиков. Работал на кафедре металлургии 
стали с момента ее образования вплоть до 1970. С 1970 заведовал ка-
федрой аналитической химии, которая в 1979 преобразована в кафедру 
коррозии и защиты металлов. В последние годы, после объединения 
кафедр коррозии и защиты металлов и физической химии – профессор 
кафедры физической химии. Возглавлял физико-металлургический 
факультет с 1968 по 1987. Научные исследования посвящены поис-
кам возможностей защиты металлов от коррозии, газотермическо-
му нанесению покрытий, производству ферросплавов, раскислению 
стали. Подготовил семь кандидатов наук. Автор около 300 научных 
публикаций, обладатель 18 авторских свидетельств. Награждён ор-
деном Дружбы народов, юбилейной медалью «За доблестный труд.  
В ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина», почётным 
знаком Минвуза СССР «За отличные успехи в работе». Почётный 
работник высшего профессионального образования.

60-летие Юрия Михайловича Ковалева
Доктор физико-математических наук, профессор заведующий 

кафедрой вычислительной механики сплошных сред механико-
математического факультета. В ЮУрГУ работает с 2009 года. Науч-
ные труды отмечены грантами Министерства образования, РФФИ, 
Международного научно-технического центра. Автор более 90 пу-
бликаций по вопросам газовой динамики, химической физики и ма-
тематического моделирования в многокомпонентных гетерогенных 
средах. Подготовил восемь кандидатов наук. Награжден медалями 
«300 лет Российскому флоту», «100 лет подводному флоту России», 
Федерации космонавтики России имени академика В.П. Макеева, 
золотой медалью имени С.П. Королёва «За выдающиеся заслуги в 
области ракетно-космической техники», почетный работник высше-
го профессионального образования.

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте научной библиотеки ЮУрГУ  

по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал»

Мы должны свято помнить и 
чтить тех, кто сражался на фронтах 
Великой Отечественной войны, от-
дал жизнь во имя мира и жизни на 
Земле. К сожалению, как поется в 
известной песне, «от героев былых 
времен не осталось порой имен». 
Но есть такие люди – поисковики, 
которые абсолютно бескорыстно, 
движимые лишь чувством патрио-
тизма, уважения к погибшим за 
Родину и гражданским долгом, от-
правляются по местам боев, нахо-
дят останки погибших за Отчизну, 
по возможности устанавливают 
имена героев и с почестями пре-
дают прах павших земле.

18 октября в Южно-Уральском 
госуниверситете прошла встреча 
с Антоном Юрьевичем Шарпило-
вым – руководителем молодежно-
го военно-патриотического обще-
ства «Сварог» и одноименного 
поискового отряда. Инициатором 
создания поискового отряда стал 
ветеран войны в Афганистане 
Олег Геннадьевич Грознецкий. 
На встрече со студентами ЮУрГУ 
А.Ю. Шарпилов подробно рас-
сказал о деятельности «Сварога». 
Отряд действует при Челябинской 
государственной агроинженерной 
академии уже три года, в него вхо-
дят студенты ЧГАА, молодежь, 
школьники, стать его членом мо-
жет любой гражданин России стар-
ше 14 лет. «Сварог» сотрудничает с 
ветеранскими, общественными ор-
ганизациями, другими поисковыми 
отрядами, пользуется поддержкой 
Главного управления молодежной 

политики Челябинской области и 
Союза ветеранов боевых действий 
Центрального района Челябинска.

Он участвует в различных меро-
приятиях патриотической направ-
ленности, концертах, благотвори-
тельных акциях, поисковых экспе-
дициях. Ребята изучают историю 
родного края, занимаются доар-
мейской физической подготовкой. 
Собираются ребята в ЧГАА по сре-
дам в течение учебного года.

Антон Шарпилов подробно рас-
сказал студентам о поисковых экс-
педициях. Чтобы в них попасть, 
нужно быть готовым морально 
и физически. Поэтому в течение 
года те, кто желает поехать, про-
ходят курс физической подготовки, 
учатся оказывать первую медицин-
скую помощь, проходят инструк-
таж по технике безопасности: на 
местах боев могут встретиться 
неразорвавшиеся боеприпасы.  
В экспедиции ездят и специалисты-
саперы: в случае обнаружения бое-
припасов вызывается специальная 
команда для их уничтожения. Как 
правило, место, куда ехать, выби-
рают сами ребята. Проводится дол-
гая кропотливая работа: изучаются 
карты, документы, история боев 
на выбранной местности. Время 
экспедиций (весна, лето, ранняя 
осень) зависит от графика учебы и 
работы молодежи. Спонсор экспе-
диций на места боев – строитель-
ная компания ООО СК «Русь». Ко-
нечно, все поездки согласуются с 
администрацией соответствующих 
регионов. Так, уже не первый год 

экспедиции отправляются в Ленин-
градскую область, где во время Ве-
ликой Отечественной войны шли 
ожесточенные кровопролитные 
бои на Синявинских высотах. По-
исковики (парни и девушки) ищут 
останки погибших, живут в палат-
ках, готовят на кострах, участвуют 
в концертах и иных мероприятиях 
патриотической направленности. 
Если останки погибших за Родину 
удается идентифицировать (со-
хранились документы или особые 
медальоны), поисковики стара-
ются найти родственников героя, 
чтобы его прах был захоронен на 
его малой родине. Если установить 
имена погибших нельзя, проходит 
торжественное захоронение остан-
ков в присутствии представителей 
администрации Ленинградской об-
ласти, ветеранов войны, священно-
служителей различных конфессий. 
Каждый год экспедиции находят 
все новые и новые останки погиб-
ших, а потому поисковики не соби-
раются прерывать свою нужную и 
важную миссию. Это долг памяти, 
долг гражданина страны.

Отряд «Сварог» обратился на 
факультет военного обучения 
ЮУрГУ с предложением о сотруд-
ничестве, и руководство факульте-
та откликнулось. ФВО длительное 
время занимается подготовкой 
будущих офицеров, нравственно-
патриотическим воспитанием 
молодого поколения, поэтому со-
трудничество обещает быть пло-
дотворным.

Иван ЗАГрЕбИн

Эхо войны

Торгово-экономический 
встретил абитуриентов
20 октября торгово-экономический факультет вновь открыл 
двери для абитуриентов. День открытых дверей проходил  
в рамках общеуниверситетской акции.

Заведующие кафедрами, преподаватели и студенты-активисты рас-
сказали будущим студентам, чем дышит и живет факультет, подробно 
описали преимущества каждой специальности, предоставляемые ею воз-
можности.

Каждая кафедра стремилась удивить абитуриентов, продемонстрировав 
нечто особенное. К примеру, на кафедре «Товароведение и экспертиза по-
требительских товаров» всем желающим показывали принцип действия 
анализатора качества молока «Лактан» и учили отличать свежее молоко 
от просроченного. А кафедра «Оценка бизнеса и конкурентоспособно-
сти» презентовала новый проект – возможность еще в школе, на базе 
профильного субботнего класса начать изучение тонкостей современной 
экономики.

Куратор международных проектов факультета Юлия Геннадьевна Куз-
менко подчеркнула одно из главных преимуществ ТЭФ – разнообразие и 
доступность международных стажировок. У факультета налажены парт-
нерские отношения более чем с десятью ведущими университетами по 
всему миру.

Большинство абитуриентов прочитали о Дне открытых дверей на сайте 
ЮУрГУ. Анна из школы № 47 Челябинска рассказала, что о торгово-
экономическом услышала во время олимпиады, которая проводилась в 
школе. Анну заинтересовала образовательная программа «Маркетинг», 
она планирует связать жизнь с маркетингом или рекламой. А Анна Мал-
кова из школы № 48 Копейска пришла на встречу с преподавателями по 
направлению «Управление качеством».

Большинство абитуриентов отметили, что подобные встречи «лицом 
к лицу» полезны, так как помогают лучше сориентироваться в многооб-
разии профессий и окончательно определиться с выбором.

Следующий день открытых дверей торгово-экономического факультета 
состоится 24 ноября в 15:00.

Будем  
толерантными

15 ноября в Южно-Уральском 
государственном университете 
состоится Всероссийская научно-
практическая конференция с меж-
дународным участием «Форми-
рование установок толерантного 
сознания и профилактика экстре-
мизма в российском обществе».

ЦЕлИ КонфЕрЕнЦИИ:
l определение места и роли обра-

зования в процессе воспитания 
толерантного сознания молоде-
жи на современном этапе раз-
вития;

l продвижение идей формирова-
ния общероссийских ценностей, 
гражданского согласия и соли-
дарности в молодежной среде 
в условиях мультикультурного 
общества;

l разработка технологий проти-
водействия проявлениям экс-
тремизма в молодежной среде 
и вовлечения молодёжи в сози-
дательное социальное творче-
ство.
Для участия в конференции при-

глашаются молодые учёные, поли-
тики, руководители и специалисты 
органов управления, ответствен-
ных за осуществление государ-
ственной молодежной политики, 
силовых структур и органов пра-
вопорядка, участники некоммер-
ческих объединений, молодёжных 
общественных организаций, сту-
денты, аспиранты, представители 
администраций образовательных 
учреждений, ответственные за 
организацию воспитательной дея-
тельности, члены студенческих 
дискуссионных клубов.

ПрЕДПолАГАЕтСя  
рАботА СЕКЦИй: 
l «Борьба с экстремизмом в совре-

менной России»;
l «Формирование толерантного 

сознания в образовательной сре-
де»;

l «Политкультурная компетент-
ность как фактор развития толе-
рантности».
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Созидатели
Приборостроительный факультет /ком

пьютерных технологий, управления и 
радиоэлектроники/ – наиболее крупный 
из технических факультетов ЮУрГУ, фа
культет новых технологий, передний край 
научнотехнического прогресса. 

Свое начало история ПС факультета 
ведет с августа 1954 года, когда на энер
гетическом факультете Челябинского по
литехнического института (ЧПИ) впервые 
состоялся набор студентов на специаль
ность «Автоматические, телемеханиче
ские контрольноизмерительные приборы и 
устройства». Конкурс оказался рекордным 
в ЧПИ – 11 человек на место! 

В ноябре 1956 года на энергетическом 
факультете была образована кафедра «Ав
томатика и телемеханика» во главе с канди
датом технических наук, доцентом Георги
ем Севировичем Черноруцким. 23 сентября 
1957 года на основании решения Ученого 
совета от 19 сентября выходит приказ рек
тора ЧПИ № 570 об образовании приборо
строительного факультета.

Своим созданием и становлением ПС фа 
культет обязан бурному развитию энерге
тики, машиностроения, радиоэлектроники, 
автоматики и измерительной техники, на
чавшемуся в 50–60е годы прошлого сто
летия. Развитие приборостроения рассма
тривалось как важнейшее условие быстрого 
наращивания производственных сил стра
ны, в особенности на Урале, в Сибири и на 
Дальнем Востоке. Это было время первых 
спутников СССР, начала развития ракетно
космической техники, полёта человека в 
космос, радио и телевидения.

Определяющим событием для станов
ления факультета стало приглашение из 
Уральского политехнического института 
(Свердловск) Виталия Васильевича Мель
никова. Он приехал в Челябинск с сильной 
командой специалистов по радиоэлектро
нике и автоматическому управлению. Та
лантливый ученый и организатор, доктор 

технических наук, профессор В.В. Мельни
ков дал старт большой науке на факультете, 
руководил аспирантурой. В 1963 году он 
создал научноисследовательскую лабо
раторию «Электрон», ставшую научным 
центром работ в области радиотехнических 
систем, объединившую потенциал радио
технических кафедр ПС факультета, что 
в итоге привело к созданию в 1987 году 
научноисследовательского института циф
ровых систем, руководство которым впо
следствии осуществлял д.т.н., профессор 
Юрий Трофимович Карманов. За успешное 
выполнение работ по созданию радиотех
нических систем нового поколения кол
лектив сотрудников факультета во главе 
с д.т.н., профессором Ю.Т. Кармановым, 
к.т.н., доцентом М.Н. Шуняевым и к.т.н. 
В.М. Рукавишниковым удостоен премии 
Совета министров СССР I степени за луч
шую научноисследовательскую работу в 
области радиоэлектроники. Ряд выпускни
ков факультета за выдающийся вклад в раз
работку и внедрение новой техники, обе
спечивающей укрепление оборонной мощ
ности страны и развитие промышленности, 
удостоены премий Ленинского комсомола, 
Совета министров, Государственных пре
мий СССР.

Научные школы
Первым деканом приборостроительного 

факультета был назначен кандидат техниче
ских наук, доцент Лев Романович Сильчен
ко. В институте его знали как талантливого 
организатора, блестящего лектора, опытно
го производственника и научного работни
ка. Личность первого декана существенно 
повлияла на динамику становления и раз
вития факультета. Лев Романович руково
дил факультетом в течение 25 лет, снискав 
глубокое уважение со стороны студентов 
и преподавателей. К 50летию приборо
строительного факультета около деканата 
установлена памятная доска с портретом 
Л.Р. Сильченко. 

В 1957 году в состав ПС факультета 
вошли кафедры «Общая электротехника» 
во главе с Л.Р. Сильченко и «Автоматика 
и телемеханика» во главе с Г.С. Черноруц
ким. Факультет начал стремительно расти. 
С 1959 по 1964 год открылись кафедры: 
«Конструирование и технология произ
водства радиоаппаратуры», «Электроиз
мерительная техника», «Технология при
боростроения», «Системы автоматического 
управления», «Гироскопические приборы и 
устройства», «Радиотехнические системы», 
«Математические счетнорешающие при
боры и устройства». Коллективы кафедр 
формировались из первых выпускников 
приборостроительного факультета. Моло
дые преподаватели направлялись в целевые 
аспирантуры, повышали научную квалифи
кацию, активно участвуя в научных иссле
дованиях.

В 1962 году из кафедры «Автомати
ка и телемеханика» выделилась кафедра 
«Системы автоматического управления», 
которую возглавил Георгий Севирович 
Черноруцкий. Её развитию он посвятил 
всю жизнь. Десятилетия упорного труда 
завершились созданием научной школы в 
области теории управления, которая ши
роко известна в России и за рубежом. Раз
работки, выполненные под руководством 
д.т.н., профессора Георгия Севировича 
Черноруцкого и д.т.н., профессора Арноль
да Петровича Сибрина в области натурного 
моделирования систем управления движе
нием, соответствовали мировому уровню и 
были внедрены в ведущих конструкторских 
бюро страны, занимавшихся разработкой 
ракетнокосмической техники. 

Научная школа кафедры «Системы авто
матического управления» получила успеш
ное развитие трудами многочисленных уче
ников профессора Г.С. Черноруцкого: д.т.н., 
профессора Б.С. Яковлева, д.т.н., профес
сора В.А. Цыганкова, д.т.н., профессора, 
действительного члена Метрологической 
академии России А.Л. Шестакова, д.т.н., 
профессора Л.С. Казаринова и других.

В 1962 году организована кафедра «Ги
роскопические приборы и устройства» 
(ныне кафедра приборостроения). Здесь 
активно развивалось два направления. Пер
вое из них – «Опоры и подвесы с газовой 
смазкой» – связано с именем д.т.н., профес
сора Г.А. Завьялова, второе – «Гироскопи
ческие и инерциальные системы» – д.т.н., 
профессора А.Н. Лысова. Результаты работ 
внедрены во многих системах ориентации 
и стабилизации ракетнокосмической тех
ники. 

В период с 1969 по 1999 год образо
ваны кафедры: «Основы радиоэлектро
ники», «Прикладная математика», «Циф
ровые радиотехнические системы», 
«Информационноаналитическое обеспе
чение управления в социальных и экономи
ческих системах», а в 2011 году – кафедра 
«Безопасность информационных систем». 
В 2012 году на основе объединения кафедр 
РТС и ЦРТС создана кафедра инфокомму
никационных технологий. 

Вызовы 
времени

В 1981 году деканом факультета стал 
кандидат технических наук, доцент Н.Т. Ви
ниченко. Факультет переехал в новый кор
пус общей площадью 6000 кв. метров. В те 
годы здесь обучалось более 2000 студентов.  
В число 204 преподавателей факультета вхо
дили заслуженные деятели науки и техники 
РСФСР, доктора технических наук, профес
сора В.В. Мельников и Г.С. Черноруцкий, 
один из первых выпускников факульте
та профессор В.А. Цыганков, профессор  
Б.С. Яковлев, 90 кандидатов наук, доцентов. 
В этот период произошло широкое внедре
ние вычислительной техники в научные ис
следования и учебный процесс. Лаборато
рии были оснащены современным оборудо
ванием. Установилась тесная связь кафедр с 
промышленными предприятиями. 

Многолетняя интенсивная научная рабо
та способствовала росту числа преподава
телей, имеющих высшую квалификацию. 
Так, за 1982–1996 годы 15 преподавателей 
факультета защитили докторские диссер
тации.

Смена политической и экономической 
системы страны в конце 80х годов про
шлого столетия поставила приборострои
тельный факультет в трудное положение. 
Упал спрос на специалистов для оборон
ных предприятий. В этот период кафедрами 
факультета, деканатом проведена большая 
работа по конверсии учебного процесса и 
научных исследований, открыты новые спе
циальности, ориентированные на граждан
ские отрасли. Начался прием студентов на 

контрактной основе. С 1999 года, впервые 
в ЮУрГУ, на приборостроительном факуль
тете организована подготовка специалистов 
по многоуровневой системе образования 
на кафедрах «Автоматика и управление», 
«Информационноизмерительная техника», 
«Приборостроение», «Системы автомати
ческого управления».

С 1996 по 1999 год деканом факульте
та был д.т.н., членкорреспондент Метро
логической академии России, профессор 
А.Л. Шестаков, заведующий кафедрой 
«Информационноизмерительная техника». 
В настоящее время он ректор ЮУрГУ, и под 
его руководством успешно развиваются на
учные исследования в области динамиче
ских измерений и энергосбережения. 

В 1999 году деканом приборострои
тельного факультета стал д.т.н., профессор  
Л.С. Казаринов, заведующий кафедрой 
«Автоматика и управление».

Новое имя,  
передовые рубежи

Первого декабря 1999 года факультет 
получил новое название: «Приборострои
тельный факультет /компьютерных техно
логий, управления и радиоэлектроники/» 
(ПС/КТУР/). 

Под руководством д.т.н., профессора  
Л.С. Казаринова факультет получил даль

Приборостроительный: Приборостроительный: 
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нейшее развитие: расширилась номенкла-
тура образовательных программ; получили 
развитие такие направления научных иссле-
дований, как автоматизация управления в 
энергетике, электронной технике, корпора-
тивном управлении; укрепились и установи-
лись новые связи с предприятиями региона: 
с ОАО «Магнитогорский металлургический 
комбинат», ОАО «Челябинский цинковый 
завод», ЗАО «Промышленная группа “Ме-
тран”» и другими. Факультет активно со-
трудничает с правительством Челябинской 
области, администрацией и жилищными 
организациями Челябинска. 

В 2007 году ЮУрГУ выиграл грант и 
приступил к выполнению приоритетного 
национального проекта «Энерго- и ре-
сурсосберегающие технологии». Научный 
руководитель проекта – ректор ЮУрГУ 
д.т.н., профессор А.Л. Шестаков. Приборо-
строительный факультет сыграл решающую 
роль в формировании и выполнении данно-
го проекта. Непосредственно на факультете 
успешно реализованы две подпрограммы: 
l «Кадровое и научное обеспечение раз-

вития и внедрения передовых технологий 
энергосбережения и управления энерго-
потреблением в металлургическом произ-
водстве» (подпрограмма II: кафедры «Ав-
томатика и управления», «Электрические 
станции, сети и системы»);
l  «Кадровое и научное обеспечение 

производства и внедрения интеллектуаль-
ных систем индивидуального учета энер-
горесурсов в жилищно-коммунальном 
хозяйстве» (подпрограмма IV: кафедры 
«Информационно-измерительная техника 
и технологии», «Цифровые радиотехниче-
ские системы», «Конструирование и произ-
водство радиоаппаратуры»).

Особо следует отметить успехи, достиг-
нутые кафедрой «Автоматика и управле-
ние» (научный руководитель работ – д.т.н., 
профессор Л.С. Казаринов) и кафедрой 
«Информационно-измерительная техни-
ка» (научный руководитель работ – д.т.н., 
профессор А.Л. Шестаков). В настоящее 
время на указанных кафедрах две трети 
профессорско-преподавательского состава –  
молодые люди, имеющие степени кандида-
тов и докторов наук. 

В 2010 году ЮУрГУ получил статус На-
ционального исследовательского универси-
тета по комплексной проблеме энергосбере-
жения. Научным руководителем программы 
федерального Научно-исследовательского 
университета ЮУрГУ стал ректор универси-
тета д.т.н., профессор А.Л. Шестаков. Непо-
средственно на ПС факультете реализуется 
перспективное направление развития «Энер-
госбережение в ЖКХ», заместителем науч-
ного руководителя здесь является д.т.н., про-
фессор Д.А. Шнайдер. Научно-технические 
разработки, выполненные в данном направ-
лении, широко внедряются в ЖКХ Челябин-
ской области и ведущими промышленными 
предприятиями. Достаточно назвать автома-
тизированную систему управления уличным 
освещением Челябинска, автоматизирован-
ную систему управления потреблением 
энергетических ресурсов комплексом зданий 
ЮУрГУ, энергосберегающую систему на-
ружного освещения общежитий ЮУрГУ на 
базе светодиодных источников и так далее.

Студенческая смена
В настоящее время приборостроительный 

факультет осуществляет подготовку выпуск-
ников по 34 образовательным программам, 
которые охватывают весь спектр современ-
ных компьютерных технологий, процессов 
управления и радиоэлектроники.

В соответствии с федеральным государ-
ственным стандартом 3-го поколения на 
факультете ведется 9 направлений подго-
товки бакалавров по 13 профилям и 8 маги-
стерских программ. Сохранились также две 
образовательные программы специалистов. 
Через четыре года студенты, обучаясь по 
этим направлениям, получают диплом ба-
калавра и могут продолжить обучение еще 
в течение двух лет по одной из магистер-
ских программ и получить квалификацию 
«магистр техники и технологии».

Выпускники факультета отличаются вы-
сокой математической культурой, владеют 
современными информационными техно-
логиями. Здесь находят свое место и тео-
ретики, и те, кто склонен к практической 
работе. Научные школы, сложившиеся на 
факультете, активно работающая аспиран-
тура, защита докторских и кандидатских 
диссертаций дают возможность препода-
вательскому составу оставаться творчески 
активным, работать на острие научно-
технического прогресса. 

ПС/КТУР/ факультет поддерживает 
тесную связь с ведущими фирмами мира.  
В 2000 году началось сотрудничество с 
ЗАО «Промышленная группа “Метран”» –  
промышленной приборостроительной 
компанией, входящей в состав трансна-
циональной компании Emerson Process 
Management (со штаб-квартирой в США). 
С 2005 года, после создания глобального 
инженерного центра мирового уровня на 
базе промышленной группы «Метран», 
начинаются совместные научные иссле-
дования с ПС/КТУР/ факультетом, фи-
нансирование грантов для студентов и 

аспирантов ЮУрГУ. Студенты имеют воз-
можность обучаться, проходить практику, 
разрабатывать собственные оригинальные 
решения, используя современное лабора-
торное оборудование. В результате они 
становятся высококвалифицированными 
специалистами.

Не наукой единой
Во все времена приборостроительный 

факультет славился достижениями в обла-
сти спорта. Через ПС прошло множество 
чемпионов мира, Европы и России. В на-
стоящее время спортивная составляющая 
остается одним из ключевых направлений 
в развитии факультета.

В последние годы самыми успешными 
видами спорта на факультете стали игро-
вые: гандболисты – действующие чемпио-
ны университета; волейбольные сборные, 
как мужская, так и женская, неизменно за-
нимают призовые места чемпионатов. Про-
шедший год не стал исключением. Муж-
ская сборная стала бронзовым призёром 
первенства, а женская поднялась на вто-
рую ступеньку пьедестала почёта. Женская 
сборная по баскетболу стала серебряным 
призёром чемпионата ЮУрГУ. Футбольная 
сборная считается одной из сильнейших 
команд университета. Ежегодно студентов-
первокурсников отбирают в сборную.

Ещё одним направлением, которое ак-
тивно развивается, является силовой спорт. 
Большое количество студентов занимается 
в специализированных тренажёрных залах 
под руководством высококвалифицирован-
ных тренеров. Благодаря такой подготовке 
спортсмены показывают высокие результа-
ты на соревнованиях по тяжёлой атлетике и 
гиревому спорту, занимая призовые места и 
выполняя нормативы кандидатов в мастера 
и мастеров спорта.

Также большое внимание уделяется ин-
дивидуальным видам спорта. Настольный 
теннис является одним из ключевых, что 

наглядно видно на примере студентов при-
боростроительного факультета, которые 
известны не только как постоянные побе-
дители и призёры чемпионата ЮУрГУ, но 
и успешно защищают честь университета 
на городских и областных соревнованиях. 
Пловцы факультета постоянно показывают 
великолепные результаты. На последних 
соревнованиях в рамках спартакиады они 
заняли второе общекомандное место. Зало-
гом этого стала качественная подготовка, а 
также возможность постоянного посещения 
бассейна Южно-Уральского университета, 
отвечающего всем требованиям профессио-
нальных занятий плаванием.

Большое внимание как на факультете, 
так и во всём университете уделяется лёг-
кой атлетике. Множество соревнований, 
проходящих в рамках спартакиады, позво-
ляет талантливым спортсменам продемон-
стрировать степень физической подготовки. 
Последний год показал, что приборостро-
ительный факультет имеет очень перспек-
тивную команду легкоатлетов, которая 
может бороться за самые высокие места. 
Процесс обновления и улучшения сбор-
ной никогда не останавливается, поэтому 
студенты, показывающие хорошие резуль-
таты на беговой дорожке, сразу привлека-
ются к тренировкам в основной команде, 
где в условиях конкуренции выявляются 
сильнейшие. Наличие легкоатлетического 
манежа и спортивного стадиона позволяет 
проводить тренировочный процесс на са-
мом высоком уровне.

Зимнее время не менее насыщенно в 
спортивном плане. Лыжные гонки тради-
ционно украшают зимний спортивный 
сезон. В рамках спартакиады этого года 
сборная приборостроительного факультета 
дважды останавливалась в шаге от призо-
вого места. Но уже в следующем году име-
ется реальная возможность войти в число 
призёров. Также со следующего года на-
чинается набор спортсменов в сборные по 
таким видам, как хоккей, конькобежный и 
горнолыжный спорт.

Помимо всех вышеперечисленных видов 
на приборостроительном факультете имеют 
перспективу развития спортивное ориенти-
рование, дзюдо, самбо, бокс, бадминтон и 
кикбоксинг. 

Встречая юбилей
В настоящее время приборостроитель-

ный факультет /компьютерных технологий, 
управления и радиоэлектроники/ продолжа-
ет развитие. Происходят перемены в струк-
турной и кадровой политике факультета.  
К 55-летию факультет подошел, располагая 
высококвалифицированным коллективом из 
140 преподавателей, 95 из которых имеют 
ученую степень, в том числе 16 докторов 
наук.

Несмотря на сложные времена, коллек-
тив факультета продолжает нужную обще-
ству работу – подготовку квалифицирован-
ных кадров для промышленности и других 
отраслей хозяйства, ищет новые способы 
решения возникающих проблем.

Вячеслав СЕДЫШЕВ,
к.т.н., заведующий кафедрой  

приборостроения

55 – не возраст! 55 – не возраст! 
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Ярко, насыщенно и с пользой прошёл первый 
фотокросс для студентов нового набора «Фото-
школы ЮУрГУ». Его название – Streetphoto – 
неслучайно: темой выбрана жанровая фото-
графия, одно из самых интересных, эмо-
циональных, захватывающих направлений 
фотоискусства. 

12 команд, в каждой по четыре начинающих фото-
графа, старались увидеть кадр, предугадать ситуа-
цию, среагировать на нее и запечатлеть интересный 
момент, чтобы показать окружающим удивительные 
вещи, которые постоянно происходят вокруг нас, 
но многое мы порой просто не замечаем. Командам 
следовало пройти контрольные точки, выполнить за-

дание, связанное с историей Челябинска, историей 
Фотошколы и техническими вопросами фотографии. 

Особенностью фотокросса стало то, что он был 
направлен на знакомство, сплочение и работу в  
команде.

Первое место заняла команда «Объективные объек- 
тивы» (Ольга Васильева, Екатерина Сиромаха, Та-
тьяна Тимофеева, Анна Андронова). Дипломом за 
лучшие кадры отмечены команды «Фотоёжики» и 
«Движение».

Поздравляем победителей, желаем творческого 
вдохновения и побед в городских и областных кон-
курсах!

Анастасия ВОВЧУК,
Ирина ЮНОЦКЕВИЧ

14 октября «Фотошкола ЮУрГУ» организовала 
очередной осенний фотокросс.

Ребята, в большинстве своем студенты ЮУрГУ, 
почувствовали себя настоящими фотографами, 
работающими в весьма экстремальных условиях. 
Разбившись на группы, они получили первое зада-
ние. Взяв на вооружение фотоаппарат, начинающие 
фотографы приступили к делу: замигали вспышки, 
закрутились объективы – люди с фотоаппаратами 
буквально наводнили центр Челябинска. Но удивля-

ет и то, что это мероприятие не было похоже на про-
стую фотосессию: приходилось постоянно бегать от 
одного места к другому, а фотомоделями станови-
лись случайные прохожие, даже не подозревавшие 
о своём участии.

Каждая команда хотела придумать что-то необыч-
ное и как можно оригинальнее выполнить задание, 
поэтому шла на любые жертвы. Ни недовольные 
высказывания прохожих, ни усталость и голод от 
пятичасового фотомарафона не смогли сломить их 
боевой дух. Участники, не выпуская фотоаппаратов 
из рук, продолжали снимать кадр за кадром и бегать 
по контрольным точкам. Снимали стоя, сидя и даже 
лёжа, главное было – не упустить момент. 

– Впечатления очень положительные, кросс дей-
ствительно оказался кроссом, задания были веселые 
и креативные, выполнять их в команде единомыш-
ленников – одно удовольствие... В целом и органи-
зация, и позитивное отношение случайных фото-
моделей очень понравилось, к тому же стрессовая 
ситуация научила без стеснения ловить в кадр все, 
что случается необычного на улице, – делится Елена 
Шорникова.

Равнодушным к фотокроссу не остался никто, 
каждый получил заряд эмоций и творческий настрой 
на последующие мероприятия. Ученики Фотошколы 
поняли, сколько чудес можно сотворить с фотоаппа-
ратом в руках!

Евгения КОЗИКОВА ФЖ-105.

Streetphoto –  
первый фотокросс

ТОПовые игры 
ТОПовых команд

Ангельский
голос

Новая жизнь

Кадр за кадром
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«Пожар» в «Сигме»

Потихонечку-помаленечку, денёчками-
годочками факультет экономики и пред-
принимательства дожил до 25-летнего 
юбилея. Много воды утекло с тех пор, как 
решением Минвуза СССР и Минуралсиб-
строя СССР в Челябинском политехниче-
ском был открыт факультет повышения 
квалификации руководящих работников 
и специалистов Минуралсибстроя СССР 
(ФПКС) – это стало отправной точкой на-

шей истории. Ключевым моментом стало 
назначение в 1991 году деканом факульте-
та Валентины Александровны Киселёвой, 
ныне профессора, доктора экономических 
наук и заведующего кафедрой «Экономика 
фирмы и рынков». Подробно жизненные 
этапы развития факультета описаны в пре-
дыдущем номере нашей газеты профессо-
ром, к. т. н., д. п. н. Валерием Владимиро-
вичем Лихолетовым.

Вернёмся к конференции, где прошла 
презентация профбюро факультета в древ-
нерусском стиле и был показан ролик про 
внеучебную работу. Далее последовали 
праздничные речи к. э. н. Анжелы Викто-
ровны Карпушкиной, заместителя пред-
седателя профкома по социальной работе 
Ольги Ивановны Спириной. руководителя 
центра волонтёрского движения Михаила 
Комиссарова. Именинников поздравили 
представители активной молодёжи: пред-
седатели профбюро приборостроительно-
го, международного и энергетического фа-
культетов Альмир Юлмухаметов, Кирилл 
Андриевских и Яков Ермошкин, а также 
представители организаций «КМК» и 
«Игроком». 

Награждения и поздравительные речи 
были разбавлены выступлениями очарова-
тельной вокальной группы Cherry, которая 
взволновала мужскую половину зала, и 
сольным вокальным выступлением Влада 
Юревича. На суд зрителей были представ-
лены видеоролики, презентующие неко-
торые специальности факультета. Судя по 
смеху и обсуждениям в зале, это оживило 
аудиторию. 

Отдельно стоит отметить выступление 
Кирилла Андриевских, который помимо 
поздравительной речи совершил воистину 
рыцарский поступок – на глазах у всего 
зала признался девушке в любви. 

За происходящим в зале наблюдал сту-
дент группы ЭиП-185 Егор Мантуров. Вот 
что он думает по этому поводу:

– Поступил на факультет экономики и 
предпринимательства из-за его престиж-
ности, положительных отзывов старше-

курсников и хорошей перспективы даль-
нейшего карьерного роста. Впечатления от 
мероприятия остались только положитель-
ные, особенно понравились видеоролики 
на тему «презентация специальности» и 
песни трио Cherry. Заодно узнал, где на-
ходится «Сигма».

Председатель профбюро ЭиП Екатери-
на Наследникова:

– Преподаватели отметили День рож-
дения факультета, а про студентов совсем 
забыли, вот профбюро и решило провести 
праздник специально для студентов и ещё 
раз поздравить факультет с Днем рождения, 
наградить лучших ребят. Меня очень пора-
довала дружная, теплая атмосфера в зале, 
слаженность работы профбюро, особенно 
были приятны поздравления председателей 
комиссий и профбюро других факультетов. 
Очень обидно, что многие преподаватели 
были заняты и не смогли прийти на празд-
ник. Нам, как представителям студенче-
ства, так хотелось вручить им дипломы и 
поблагодарить за труд и поддержку! Особая 
благодарность – тем выпускникам, кто по-
мог в проведении мероприятия, особенно 
Михаилу Комиссарову. Спасибо Профко-
му ЮУрГУ в лице Андрея Владимировича 
Шмидта и, конечно же, нашей любимой 
Ольге Ивановне Спириной за её веру в нас 
и постоянный заряд вдохновения!

А закончилось всё «по-сладкому» в 
прямом смысле этого слова – пришедших 
тем осенним днём студентов ждал сладкий 
фуршет и приятное общение в неформаль-
ной обстановке.

Федор ФОМИН
Автор фото: Анна МОРОЗОВА

Причиной стало скопление множества студентов с искрой в душе и пламенные речи. 
Организаторы – те ещё «зажигатели»: первое место на слёте лучших команд ЮУрГУ – 
их заслуга. Также не обошлось без «сообщников» в лице Профкома ЮУрГУ. Звучит 
гимн университета – поехали!

19 октября в конференц-зале универ-
ситетского корпуса «Сигма» состоя-
лось открытие Всероссийского тур-
нира Федеральной лиги дебатов «Рус-
ского репортёра» – «TopGames-2012».

Как сообщил один из организаторов 
турнира, заместитель главного судьи 
Айрат Каюмов, дебаты межрегиональ-
ного уровня проводятся в Челябинске 
не в первый раз, но именно в этом году 
они приобрели федеральный статус. Этот 
факт, несомненно, свидетельствует о но-
вой ступени развития культуры дебатов в 
нашем городе.

В турнире приняло участие более 25 ко-
манд из Москвы, Новосибирска, Тюмени, 

Кургана, Екатеринбурга. Турнир состоял 
из пяти отборочных раундов, полуфинала 
и финала. Состязания по ораторскому ис-
кусству велись в британском парламент-
ском формате: словесным противостояни-
ем двух сторон руководил спикер-модера-
тор, а оппоненты могли применять любые 
способы убеждения, не нарушающие за-
конов этики.

На открытии турнира в показательной 
дуэли на тему «Перо или меч» сошлись 
известные мастера полемики Станислав 
Кипкеев и Денис Лукашевич. 

Также в день открытия гости и участ-
ники состязаний насладились прекрас-
ной игрой гитариста Дмитрия Чернова, 
посетили смотровую площадку ЮУрГУ 

и «Высоту 239». Особенностью турнира 
стал светский раут, прошедший во второй 
день состязаний в банкет-холле.

По итогам турнира лучшим спикером 
стал Роберт Устян (Москва), а высшую 
награду завоевала команда Ксении Сит-
диковой (Тюмень) и Дениса Лукашевича 
(Новосибирск).

По словам президента Дебат-клуба  
ЮУрГУ, главного организатора турнира 
Айрата Шарипова, турнир, бесспорно, 
удержал поставленную планку. Регламент 
мероприятий и время проведения строго 
отслеживалось организаторами, для со-
ревнований такого уровня это безуслов-
ный успех.

Турнир оставил у игроков и гостей 
самые приятные впечатления. На протя-
жении всех дней среди дебатёров царила 
теплая, дружеская атмосфера, все вопро-
сы, касающиеся расселения участников и 
проведения игр, успешно решены благо-
даря слаженной работе организаторов.

Гузель ТАНАТОВА, ПС-251

В Актовом зале ЮУрГУ 22 октября вы-
ступил лауреат международного кон-
курса имени М.И. Глинки, солист Че-
лябинского государственного театра 
оперы и балета имени М.И. Глинки 
Артём Крутько.

Приглушенный свет. На середине сце-
ны гордо возвышается блестящее черное 
фортепиано. Переполненный зал. Слу-
шатели самых разных возрастов. Все в 
ожидании чего-то неизведанного. И вот 
на сцену выходит ведущая и представляет 
лауреата международных конкурсов имени  
М.И. Глинки и «Torneo Internazionale di 
Musica» (Италия), солиста Челябинского 
государственного театра оперы и балета 
имени М.И. Глинки Артема Крутько. Он – 
выпускник Челябинской академии культуры 
и искусств, обладатель самого высокого из 
мужских оперных голосов – контртенора. 
Такой голос является очень редким среди 
мужчин и то, что в Челябинске есть такой 
певец, это гордость для города. Аккомпа-
нировала солисту концертмейстер Ирина 
Головина.

За все время концерта Артемом Круть-
ко были исполнены арии из оперы «Юлий 
Цезарь» Георга Генделя, «Ария Орфея («По-
терял я Эвридику…»)» Кристофа Глюка, 
произведения Антонио Вивальди. Во время 
концерта в зале стояла тишина. Все наслаж-
дались необычным пением и виртуозностью 
исполнителя. Голос Артема Крутько называ-
ют божественным, ангельским, потому что 
раньше, в XVI веке, именно контртенором 
исполнялись такие роли в театрах. После 
каждого исполнения зал бурно аплодировал, 
а в конце зрители преподнесли цветы. 

По завершении концертной программы 
зал вызвал Артема спеть на бис, и им была 
исполнена известная русская песня «Тройка 
мчится, тройка скачет...». Зал долго апло-
дировал стоя! И казалось, что все аплодис-
менты были предназначены даже не само-
му Артему Крутько, а его восхитительному 
голосу, «голосу бога и ангела».

Дарья КОНЫШЕВА, ФЖ-103

Попрактиковались
Ежегодно студенты всех вузов 
проходят летнюю производ -
ственную практику. Цель её – 
сформировать практические 
навыки профессии, закрепить 
теорию. 

Прошлогодние абитуриенты 
теперь сами помогали поступа-
ющим: давали советы, помогали 
определиться с выбором. В итоге 
практиканты получили колоссаль-
ный опыт общения, закрепили те-
оретические знания на практике и 
нескучно провели время.

Виктория Андриянова,  
ЭиУ-152:

– Первый курс нашего факульте-
та проходил практику в регистра-
ционном центре ЮУрГУ. Мы при-
нимали абитуриентов и заносили их 
в базу данных: «вбивали» основные 
данные паспорта, данные об обра-
зовании, о семье (кстати, далеко не 
все знали дату рождения и место 

работы своих родителей) и оценки 
за ЕГЭ. Абитуриентов было очень 
много, поэтому работали в две 
смены: с 9:00 до 14:00 и с 14:00 до 
17:00.

Виктория Меркулова, ЭиУ-152: 
– Однажды пришли два молодых 

человека и хотели подать докумен-
ты. Однако выяснилось, что они 
уже учатся в нашем университете и 
хотели просто пошутить. Но ничего 
не получилось: мы их разоблачили 
и выгнали.

Артём  Кваша, ПТ-171:
– Мне очень понравилась практи-

ка. Я общался, принимал солнечные 
ванны, поближе узнавал одногруп-
пников и между делом раздавал 
брошюры. Но абитуриенты нас 
почему-то боялись. Наверное, нас 
было слишком много, и они пуга-
лись такого напора со всех сторон.

Максим Запорожец, Мн-184:
– Моя практика заключалась в 

том, что ко мне подходили люди, и я 

рассказывал им про свою специаль-
ность, узнавал, как их зовут, откуда 
они приехали, какие экзамены сда-
вали, и помогал будущим студентам 
частично определиться с выбором.

Александр Ятрышников, 
ТЭФ-142:

– Я и моя прекрасная коллега 
Елена были супервайзерами, на-
блюдали, как наше молодое поко-
ление проходит практику. Также в 
наши обязанности входило приво-
дить людей на факультет. Кстати, 
он пользовался очень большим 
спросом. Так что у нас всё прошло 
отлично.

Елена Виноградова, ТЭФ-371:
– На самом деле по сравнению 

с прошлым годом всё было не так 
уж и отлично: большинство людей 
поступали на технические специ-
альности. Платили нам в этом году 
больше – и было за что: стоять на 
жаре весь день очень тяжело, на-
пекало голову. Постоянно хотелось 
пить, мы опустошали все холодиль-
ники на улице. Воду приходилось 
завозить по нескольку раз в день.

Екатерина БОЛЬШАКОВА

А ну-ка, парни!

В первом этапе участвовали 38 
человек. Каждому конкурсанту 
предлагалось за несколько минут за-
интересовать жюри, чтобы пройти в 
следующий тур.

Первокурсники Роман Егорычев и 
Максим Цивка, уже известные сту-
дентам благодаря конкурсу «Таланты 
ЮУрГУ», устроили на сцене зажига-
тельный танцевальный батл. Позже 

к ним присоединился главный герой 
сериала «Студlife» Ярик (Михаил 
Иванов) – он так же, как и ребята, 
принимал участие в отборочном эта-
пе. Кандидаты на участие в конкурсе 
не только танцевали, но и пели. По-
пулярностью в этот вечер пользова-
лись композиции Ивана Дорна.

Один из конкурсантов, студент 
факультета «Экономика и предпри-

нимательство» Георгий Половцев, 
поделился впечатлениями:

– Я выступал последним участ-
ником. Немного волновался, но дру-
зья меня поддерживали. Кастинг не 
прошёл, но не стал расстраиваться. 
Впереди ещё много интересных ме-
роприятий, да и судьи пригласили на 
кастинг в следующем году!

В итоге членами жюри выбраны 
19 самых ярких ребят. Именно они в 
течение двух месяцев будут бороться 
за звание «Мистер ЮУрГУ – 2012».
Одним из счастливчиков стал Сергей 
Соснин, студент журфака:

– Кастинг удался. Сцена просто 
поглотила меня, я не сознавал, что 
говорю и что со мной вообще проис-
ходит. Четыре человека с факультета 
журналистики участвуют в конкур-
се – это хороший результат. Хочу по-
бедить, хотя это будет чрезвычайно 
сложно.

Тем, кто прошёл в следующий тур, 
не стоит расслабляться. Звание «Мис- 
тер ЮУрГУ» – большая честь, но за-
служить его нелегко. Ребятам есть за 
что бороться!

Полный список участников мож-
но посмотреть здесь: http://vk.com/
club30891075.

Алена БАНИНА, ФЖ-105

Радушно принял университет своих 
первокурсников, еще совсем юных, робе-
ющих при виде чего-то нового, пугающе 
незнакомого.

Теплая атмосфера, приятные люди, жи-
вые, полные энергии лица, уютная обста-
новка, приятное волнение – так встречал 
нас ЮУрГУ.

Сначала, конечно же, ты находишься 
в недалеком от шокового состоянии, так 
как величие главного корпуса заставляет 
открыть рот и просто обезуметь от такого 
масштаба и красоты. Думаю, многие из 
вас с этим согласятся.

Что уж и говорить, всем всё нравится! 
Вечером возле главного корпуса ЮУрГУ 
состоялось праздничное мероприятие, 
на котором многие с удовольствием по-
бывали.

Всё это здорово и прекрасно, но у каж-
дого в голове засела одна мысль: «А как 
же я буду разбираться в этих корпусах, ко-
торые состоят из множества непонятных 
лабиринтов (кстати, в первый же день 
учебы третий корпус ЮУрГУ предоставил 
нам такую возможность – заблудиться и 
прийти на первую пару не в тот кабинет не 
того корпуса, хорошо что преподаватели 
понимающие и не сердятся на нас, «блуд-
ных» студентов). А как мы будем учиться, 
а какие люди в группе, с кем из них сло-
жатся хорошие взаимоотношения, а к кому 
мы будем обращаться в случае каких-либо 
проблем? Все эти вопросы крутятся в го-
лове и не дают покоя до следующего дня.

На собрании нам разъяснили всё под-
робно, провели экскурсию по университе-
ту, в котором нам предстоит прожить за-

мечательную жизнь, и напугали будущей 
сессией… Но это не так сильно огорчает, 
так как до сессии, как нам наивно кажется, 
еще далеко.

Ну вот мы и познакомились с группой. 
Лично я осталась под приятным впечат-
лением от своих одногруппниц и двух (эх, 
почему же их так мало!) одногруппников. 
Все общительные, веселые, без стеснений 
и с добрыми глазами.

В лице нашего старшего куратора Алек-
сандра Юрьевича Мешкова мы нашли под-
держку, с его помощью мы уже на второй 
неделе учебы организованно сходили на 
концерт в органный зал.

Я решила провести небольшой опрос в 
своей группе, задав ребятам всего лишь 
один вопрос: «Довольны ли вы выбором 
университета и выбором специальности 
социолога?» После проведенного опро-
са могу сделать следующие выводы: мои 
одногруппники довольны тем, что учатся 
в ЮУрГУ, причин этого довольства назва-
но много, но объединяет их одно: главное, 
что они хотят и будут с желанием учиться 
в самом лучшем и престижном универси-
тете.

Успехов вам, студенты!
Екатерина НЕЦВЕТАЕВА, И-101

Сочи-2014:  
«Жаркие. Зимние. Твои»
16 октября в учебном комплексе «Сигма» состоялось собра-
ние, посвященное предстоящим Олимпийским играм в Сочи в  
2014 году. Вы спросите, при чем здесь Челябинск? А при том, что 
он является одним из городов, где можно пройти специальную под-
готовку и, следовательно, попасть на самое грандиозное событие 
четырёхлетия в качестве волонтёра. 

– Совсем недавно в нашей обла-
сти появился межвузовский центр 
подготовки спортивных волонтё-
ров – единственный в стране, за-
нимающийся обучением именно 
спортивных волонтёров, – от-
метил в приветственной речи 
председатель спортивного 
клуба УралГУФК Антон Ва-
сиченко. 

От Челябинской области 
на Олимпиаду поедет двести 
человек, обученных по шести 
направлениям: лыжные гон-
ки и биатлон, горные лыжи 
и сноуборд, конькобежный 
спорт, шорт-трек, хоккей, 
кёрлинг. Но попасть на Игры 
сможет не каждый. Кан -
дидатам предстоит пройти 
конкурсный отбор, который 
включает следующие этапы: 
заполнить анкету на сайте  

w w w. v o l . s o c h i 2 0 1 4 . c o m ,  в ы -
полнить  те сты на  знание ан -
глийского языка, деловые спо-
собности, а также числовой и 
вербальный тесты. После этого 

самая важная часть – интервью.  
Уже 19–21 октября первая партия 
кандидатов прошла собеседование 
в Челябинске. Специально для это-
го приехали представители волон-
тёрского центра из Уфы. Еще один 
важный этап подготовки – участие 
в тестовых соревнованиях, чтобы 
отточить мастерство в выбранном 
направлении.

После обсуждения основных мо-
ментов потенциальных волонтёров 

познакомили с кураторами 
направлений, которым можно 
было задать интересующие 
вопросы.

Если вы еще не решили 
стать волонтёром – подумай-
те: ведь это уникальная воз-
можность самим увидеть са-
мое масштабное спортивное 
событие, оказаться рядом со 
знаменитыми спортсменами, 
обрести новых друзей по  
всему миру, получить неве-
роятное количество эмоций и 
впечатлений. Но торопитесь: 
сроки приема заявок ограни-
чены!

Наталья ЛУКЬЯНЧИКОВА

Позади первые месяцы учёбы. Мы повзрослели, вступив в новую жизнь.  
А кто-то до сих пор ещё не осознал, что для него лето стало последним без-
заботным. Впереди – счастливая студенческая жизнь в самом лучшем уни-
верситете, интересные знакомства и много всего увлекательного и позна-
вательного!

В пятницу, 12 октября, стартовало одно из самых ярких событий 
года – долгожданный конкурс «Мистер ЮУрГУ – 2012»! Он проводит-
ся с 2009 года и собирает огромное количество зрителей. Конкурс 
проходит в несколько этапов, в каждом из которых ребята должны 
показать себя.
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В 2012 году торгово-экономический 
факультет празднует совершеннолетие.  
В масштабах жизни человека – юность, а 
для одного из самых популярных и боль-
ших факультетов Национального исследо-
вательского университета ЮУрГУ – возраст 
признания в научных и бизнес-сообществах 
и подтверждения своей репутации.

О современном развитии факультета и 
новых направлениях подготовки, о сотруд-
ничестве с зарубежными вузами и трудо-
устройстве выпускников, а также о том, как 
обычное молоко превращается в полезное 
именно для вас, о победах наших ребят в 
международной студенческой программе 
свободного предпринимательства (SIFE) и 
о многом другом – в материалах, посвящен-
ных восемнадцатилетию факультета. 

– Ирина Юрьевна, первый вопрос тра-
диционен: с чего всё начиналось?

– 14 октября 1994 года был подписан 
приказ об образовании в Челябинском го-
сударственном техническом университете 
коммерческого факультета. Наш факуль-
тет начинался с небольшого кабинета на 
пятом этаже второго корпуса. Первый на-
бор составил 100 человек. Они обучались 
по трем специальностям: «Коммерция», 
«Менеджмент организации», «Бухгалтер-
ский учет, анализ и аудит». Тогда факультет 
принял на себя важную миссию: готовить 
экономистов и управленцев нового типа, в 
которых остро нуждался рынок региона и 
всей страны. 

– Сегодня в ЮУрГУ функционирует 
целый блок экономических факульте-
тов. Почему абитуриенту стоит выбрать 
именно торгово-экономический? 

– Принципиальное отличие от других 
факультетов в том, что мы даем студентам 
комплексную и практикоориентированную 
подготовку. Все наши образовательные про-
граммы имеют выраженную практическую 
направленность, базируются на потребно-
стях бизнес-среды и подчинены ее целям и 
задачам. При этом они «вечны», если так 
можно выразиться. Я имею в виду, что по-
требность в них никогда не исчезнет, на-
против, по мере развития экономики, со-
вершенствования рыночных отношений 
она будет только возрастать.

Сегодня на факультете семь выпуска-
ющих кафедр. Мы ведем подготовку по  
24 программам бакалавриата и 14 про-
граммам магистратуры. Среди направ-
лений подготовки и технологические, и 

Ирина Юрьевна  
ОКОЛЬНИШНИКОВА,
декан ТЭФ, доктор экономических 
наук, член Российской ассоциации  
по связям с общественностью 
(РАСО), член Учебно-методического 
объединения вузов России  
по образованию в области 
коммерции, маркетинга и рекламы 
при Российском государственном 
торгово-экономическом университете 
(Москва), член гильдии маркетологов 
России, член Российской ассоциации 
маркетинга, сертифицированный  
PR-специалист.

«Ни один университет не сделает 
из вас высококлассного специалиста, если 
вы сами не приложите к этому усилия...»

гуманитарные, и сервисные программы: 
«Экономика», «Менеджмент», «Управле-
ние качеством», «Реклама и связи с обще-
ственностью», «Государственное и муни-
ципальное управление», «Торговое дело», 
«Товароведение», «Технология полигра-
фического и упаковочного производства», 
«Стандартизация и метрология», «Продук-
ты питания животного происхождения», 
«Технология продукции и организация 
общественного питания». 

Каждая программа нацелена на какую-
либо отрасль экономики. И это не совпа-
дение. Прежде чем открыть то или иное 
направление подготовки, мы тщательно 
анализируем рынок, выявляем реальную 
потребность отрасли в кадрах. Каждую об-
разовательную программу проецируем на 
нужды и потребности экономики. Привле-
каем к проектированию образовательного 
процесса практиков. Поэтому и выпуск-
ники всегда востребованы – и на Урале, 
и далеко за его пределами. Это, я считаю, 
наше ключевое преимущество. Часто рабо-
тодатели обращаются с просьбой подобрать 
сотрудника из числа студентов 4–5 курсов, 
но к этому времени большинство старше-
курсников уже находит постоянную работу 
по специальности. 

– Какие программы факультета можно 
назвать уникальными? 

– В 1990-е годы именно мы первыми на-
чали обучать маркетингу. Сегодня маркето-
логов готовят многие, и эту программу на-
звать уникальной уже нельзя, но мы в свое 
время были первопроходцами. По востре-
бованности на рынке труда и по уровню ин-
тереса абитуриентов это по-прежнему одна 
из самых актуальных образовательных про-
грамм. За эти годы мы создали уникальную 
научную школу маркетинга, которая сегод-
ня известна и уважаема в России. Сейчас на 
базе торгово-экономического активно идет 
подготовка кандидатских и докторских дис-
сертаций по маркетингу, мы тесно сотруд-
ничаем с солидными профессиональными 
организациями России в области маркетин-
га – Российской ассоциацией маркетинга, 
гильдией маркетологов России, Ассоциа-
цией коммуникативных агентств России 
(АКАР) и даже Американской академией 
рекламы (ААА). Реализуем совместные 
исследования и разработки с двумя самы-
ми известными и уважаемыми научными 
школами маркетинга в стране – Московской 
и Санкт-Петербургской, создаем маркетин-
говые проекты для предприятий и органи-
заций города.

Буквально на прошлой неделе в соав-
торстве с учеными Санкт-Петербургской 
школы маркетинга издан уникальный се-
мисотстраничный учебник для студентов-
магистрантов – «Маркетинг взаимодей-
ствия». Издаются солидные монографии и 
научные труды, в том числе и в зарубежных 
издательствах. 

Кроме того, сейчас в регионе активно 
развивается рынок полиграфии. Отрасли 
требуются специалисты-технологи, кото-
рые могут грамотно организовать произ-

водство и избежать возможных убытков. 
Теперь стать полиграфистом можно на 
торгово-экономическом факультете, не вы-
езжая за пределы Челябинска. 

В полиграфии кризис в настоящее вре-
мя не так ощутим, как в других отраслях 
производства. Это связано с тем, что поли-
графические предприятия обслуживают це-
лый ряд отраслей – рекламную индустрию, 
розничную торговлю, издательские дома, 
рынок газетно-журнальной продукции, 
пищевую промышленность и так далее.  
В результате спрос на полиграфические 
услуги остается стабильным. Это очень 
важно. Именно поэтому, много лет занима-
ясь подготовкой специалистов по рекламе 
и прекрасно зная полиграфический рынок, 
мы в 2010-м первыми на Южном Урале на-
чали подготовку технологов полиграфиче-
ского производства. 

Одна из самых свежих новинок – появ-
ление на торгово-экономическом факульте-
те кафедры «Прикладная биотехнология» 
и специальности «Технология продуктов 
животного происхождения». Это реакция 
на интенсивное развитие на Южном Урале 
мясоперерабатывающей промышленности: 
в ближайшее время в регионе планируется 
запуск сразу нескольких новых цехов. Спе-
циалисты в области мясопереработки про-
гнозируют, что потребность в технологах 
мясоперерабатывающей промышленности 
увеличится в разы.

– Что вы можете предложить студентам, 
которым тесны рамки бакалавриата?

– Для всех тех, кто стремится продол-
жить учебу, мы предлагаем актуальные 
магистерские программы (14 программ по 
направлениям «Менеджмент», «Управле-
ние качеством», «Экономика»), обучение 
в аспирантуре и более 50 программ допол-
нительного образования. Хочу особо отме-
тить, что и магистратура, и аспирантура, и 
программы дополнительного образования 
в полной мере отвечают сегодняшним по-
требностям рынка труда. Поэтому, правиль-
но выбрав вектор развития своей карьеры, 
наши выпускники могут успешно строить 
профессиональное развитие по принципу 
уровневого образования в течение всей 
жизни.

– Сегодня, когда наша страна вступи-
ла в ВТО, экономическое образование 
международного уровня начинает приоб-
ретать всё большее значение. Возможно 
ли получить диплом зарубежного вуза, 
не покидая пределов Челябинска? 

– Торгово-экономический факультет 
предоставляет такую возможность. С за-
рубежными университетами мы работаем 
много и активно. Среди наших проверен-
ных партнеров – Шаньдунский институт 
бизнеса и технологий (КНР), Университет 
Святой Марии (штат Мэриленд, США), 
Университет Кларка (штат Массачусетс, 
США), Институт экономики и права (Мон-
трё, Швейцария), Университет прикладных 

наук INHOLLAND (Амстердам, Нидер-
ланды), Киевский национальный торгово-
экономический университет и многие-
многие другие.

Например, сейчас группа наших студен-
тов старших курсов – будущих товароведов-
экспертов – на протяжении всего осеннего 
семестра изучает вопросы экологической 
безопасности пищевых продуктов в Джей-
зянском университете океанологии «Океа-
ник» (КНР). По возвращении в ЮУрГУ 
результаты обучения в зарубежном уни-
верситете им будут перезачтены. Кроме 
того, по их желанию сведения об успеш-
ном прохождении зарубежной стажировки 
будут включены в Европейское приложение 
к диплому DIPLOMA SUPPLEMENT.

Более пяти лет мы успешно сотруднича-
ем с американским университетом Святой 
Марии (штат Мерилэнд). В 2010-м студен-
ты торгово-экономического факультета  
ЮУрГУ и их коллеги из университета 
Святой Марии в рамках международного 
интернет-проекта «Современная внешняя 
торговля и международные экономические 
отношения» провели цикл интерактив-
ных видеоконференций, в ходе которых в 
онлайн-режиме обсудили проблемы всту-
пления России во Всемирную торговую 
организацию. Как известно, оно подразу-
мевает особые условия международного 
сотрудничества, которые обязана соблю-
дать наша страна. Это значит, что у наших 
старшекурсников появятся новые темы для 
обсуждения с зарубежными коллегами.

В этом учебном году проект продолжа-
ется. Кстати, он очень удобен и полезен 
для студентов, у которых нет возможности 
выезжать в зарубежные вузы на стажиров-
ку, но при этом они стремятся быть в кур-
се всех современных тенденций мировой 
экономики. 

Кроме того, студенты ТЭФ уже дважды 
становились победителями международной 
студенческой программы SIFE (Students in 
free entertainment – студенты в свободном 
предпринимательстве). Подробнее об этом 
может рассказать куратор команды SIFE-
ЮУрГУ Игорь Хатеев, молодой ученый 
кафедры «Экономика торговли», совсем 
недавно успешно защитивший кандидат-
скую диссертацию в Санкт-Петербургском 
государственном университете экономики 
и финансов.

Совместно с университетом INHOLLAND 
(Нидерланды) и Государственным универ-
ситетом управления (Москва) факультет 
восьмой год ведет Российско-голландскую 
программу специалистов в области мар-
кетинга RIMA. Этот проект рассчитан на 
практикующих маркетологов и позволяет 
им повысить квалификацию, стать настоя-
щими профессионалами в сфере стратеги-
ческого маркетинга, обеспечив себе карьер-
ный рост. 

К своему дню рождения факультет при-
готовил ряд новых международных проек-

Недавно изданные научные труды 
преподавателей

Команда ЮУрГУ на играх SIFE, штат Мерилэнд  
(апрель 2012 года)

Торгово-экономический:Торгово-экономический:
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тов. К ним относится программа двойных 
дипломов со Швейцарским институтом 
экономики и права в Монтрё, подготовка 
которой завершится к декабрю. Программа 
адаптирована для студентов-экономистов. 
Обучаться по ней смогут студенты на-
правлений «Экономика», «Менеджмент» и 
«Торговое дело».

Также ко дню рождения факультета стар-
тует проект сотрудничества с Академией 
туризма в Анталии (Турция) в области 
менеджмента. Академия готовит высоко-
квалифицированных управленцев для от-
расли HoReCa. В рамках этой программы 
мы предлагаем студентам обучение совре-
менным технологиям управления в инду-
стрии гостеприимства (в отрасли HoReCa) 
с возможностью пройти длительные ста-
жировки на базе лучших пятизвездочных 
отелей Анатолийского побережья. Стажи-
ровки рассчитаны как на три месяца, так 
и на более долгий срок (с возможностью 
дистанционного обучения).

Кроме того, оценив высокий уровень 
профессионализма наших преподавате-
лей, академия пригласила наших специа-
листов читать спецкурсы. И уже в начале 
ноября проводить занятия в академии по 
программе преподавательской академи-
ческой мобильности отправляется спе-
циалист по психологии бизнес-процессов 
доцент Ирина Геннадьевна Смирнова. Она 
будет читать курс по психологии принятия 
управленческих решений в гостиничном 
бизнесе.

– Торгово-экономический факультет 
славится своими уникальными учебно-
производственными площадками, на ко-
торых студенты в рамках учебного про-
цесса могут оттачивать профессиональ-
ные навыки. Планируете ли открыть 
что-то новое в ближайшее время?

– Основные наши центры профес-
сиональных компетенций – это Центр 
рекламных технологий, где студенты  
осваивают навыки копирайтеров и тех- 
нологов-полиграфистов, организуют и 
проводят рекламные и PR-кампании; сту-
денческая редакция корпоративной газеты  
«КомЮнити»; выставочный центр ЮУрГУ. 
Очень помогает в организации практико-

ориентированной подготовки Издательский 
центр университета. На его базе студенты 
изучают все тонкости полиграфического 
процесса, на конкретных примерах осваи-
вают технологии производства полиграфи-
ческой и сувенирной рекламной продук-
ции, учатся избегать типичных ошибок в 
полиграфическом бизнесе. Как следствие, к 
моменту выпуска они достаточно уверенно 
чувствуют себя на производстве и владеют 
всеми навыками, необходимыми для ра-
боты в типографии, издательском центре, 
рекламном агентстве.

Все это, подчеркну, реально действую-
щие студенческие лаборатории, которые 
позволяют полностью окунуться в про-
фессиональную среду, в реальные тех-
нологические процессы. Студенты полу-
чают конкретные практические навыки, 
что многократно повышает их шансы на 
успешное трудоустройство. Работодатель 
видит в них не просто «зеленых» вчераш-
них студентов, которых надо доучивать, 
но специалистов, обладающих реальными 
компетенциями.

Что касается новинок, то с удоволь-
ствием о них расскажу. В конце прошлого 
учебного года состоялось открытие учеб-
ной лаборатории «Связи с общественно-
стью в коммерческой деятельности»; она 
стала центром изучения PR-технологий. 
Здесь собрана уникальная коллекция кор-
поративных изданий, отчетов о деятель-
ности предприятий, байлайнеров и других  
PR-материалов.

А начало этого учебного года ознамено-
валось открытием новой учебной лабора-
тории «Складская логистика и логистика 
запасов», где будущие экономисты, ме-
неджеры, а также специалисты в области 
коммерции получают профессиональные 
навыки проектирования логистических 
систем промышленных предприятий и мо-
делирования цепи поставок.

В этом году планируем открыть лаборато-
рию маркетинговых исследований. Это бу-
дет совместный проект кафедр «Маркетинг 
и менеджмент» и «Маркетинговые коммуни-
кации». Студенты совместно с преподавате-
лями и маркетологами-практиками (а более 

трети профессорско-преподавательского со-
става этих кафедр – специалисты с опытом 
работы в практическом маркетинге) будут 
проводить исследования и измерения рын-
ка, анализировать конкурентоспособность 
товаров и услуг.

Появление лаборатории продиктовано 
реальными потребностями рынка. В по-
следнее время к нам часто обращаются 
представители предприятий и организаций 
с просьбами о проведении различных мар-
кетинговых исследований. Часто поступают 
запросы на анализ маркетинговой ситуации 
в той или иной области промышленности, 
прогнозирование ёмкости рынка. Предпри-
нимателей интересует, как те или иные сег-
менты рынка станут развиваться в ближай-
шие годы. В лаборатории будут работать 
наши студенты-маркетологи, менеджеры, 
рекламисты, экономисты. Вместе с препо-
давателями студенты уже сейчас трудятся 
над такими проектами.

– Каких абитуриентов ждет факуль-
тет?

– По этому поводу мне бы хотелось 
процитировать первого декана нашего фа-
культета – Валентину Егоровну Лопатину.  
У нее есть очень хорошие слова, с которы-
ми я целиком и полностью согласна: «На-
сильно никого и ничему научить нельзя».  
Я думаю, это ключевая мысль как для выс-
шего образования в целом, так и для бизнес-
образования в частности. Очень важно по-
нять, что если вы сами не приложите це-
ленаправленных и системных усилий, ни 
один вуз мира – ни Гарвард, ни Стенфорд, 
ни Оксфорд, ни ЮУрГУ – не сделает из вас 
высококлассного специалиста.

Именно поэтому хочется видеть на фа-
культете прежде всего людей целеустрем-
ленных, которые имеют в жизни четкую 
цель. Мы ждем думающих, тех, кто хочет 
занять свое место в жизни, уважать себя 
как профессионала, постоянно расти. Вот 
это желание, я считаю, является ключе-
вым. Всё остальное – процесс обучения, 
студенческая жизнь – лишь эффективный 
инструмент для достижения цели. Таким 
студентам торгово-экономический фа-
культет готов предоставить все возмож-
ности.

17 октября торгово-экономический факультет ЮУрГУ 
отпраздновал восемнадцатилетие. Основные официаль-
ные мероприятия состоялись в среду, 17 октября, но, по 
сути, праздничной для факультета оказалась вся неделя. 

День восемнадцатилетия торгово-экономический отме-
тил шумно и весело. Фойе второго этажа второго корпуса 
преобразилось. Здесь царило необычайное оживление.  
В одном углу на импровизированном танцполе развора-
чивалась настоящая танцевальная битва. В другом – все 
в унисон двигались под ритмы бум-бокса. Повсюду колы-
хались гирлянды воздушных шаров, смеялись и шутили 
студенты. 

Самые эрудированные соревновались в знании исто-
рии любимого факультета. Как выяснилось, имя декана 
помнят все, а вот вопрос о количестве специальностей 
на факультете оказался присутствующим не по зубам. 
Это неудивительно: ведь торгово-экономический по раз-
нообразию направлений подготовки – один из лидеров в 
ЮУрГУ. Здесь ведется набор на 24 программы бакалав-
риата и 14 программ магистратуры! 

В ходе батла на танцполе студенты соревновались в 
мастерстве уличного танца. Всеобщий восторг вызвал 

День совершеннолетия
первокурсник Алексей Артюшин (ТЭ-170), поразивший 
мастерством исполнения музыки в стиле BoomBox. 

Победители конкурсов и викторины в качестве призов 
получили билеты на посвящение в студенты в ночном 
клубе «Garage Underground». Победителям танцевального 
батла в качестве приза был вручен торт. 

Действо завершилось дружным хороводом «Каравай» 
в честь торгово-экономического факультета. 

Одним из ключевых моментов на дне рождения стала 
презентация новых международных проектов для студен-
тов. В ходе презентации руководитель международных 
программ, заместитель декана торгово-экономического 
факультета Юлия Геннадьевна Кузменко рассказала 
студентам-«новобранцам» об уникальных возможностях, 
которые открываются перед теми, кто принимает участие 
в международных программах. 

К своему восемнадцатилетию факультет подошел, 
имея солидный запас международных образовательных 
программ. Высокий уровень преподавания на факультете 
в поздравлениях отметили университеты-партнеры. 

Так, декан факультета бизнеса Университета Святой 
Марии Карл Эйнолф в своем поздравлении пожелал 

торгово-экономическому факультету дальнейших успехов 
и новых возможностей в развитии образовательной дея-
тельности. Он поблагодарил весь коллектив факультета 
за содействие в сотрудничестве между университетами 
и поддержку международных образовательных проектов 
для студентов.

Карл Эйнолф подчеркнул, что благодаря поддержке 
торгово-экономического факультета взаимоотношения 
Университета Святой Марии с ЮУрГУ продолжаются 
уже более пяти лет. Он выразил надежду, что это сотруд-
ничество и в дальнейшем позволит обеим сторонам гото-
вить успешных и востребованных специалистов. 

В этот же день первокурсники кафедры «Маркетин-
говые коммуникации» приняли участие в традиционной 
осенней встрече со своими преподавателями – веселой 
и неформальной вечеринке в стиле «face to face», на ко-
торой преподаватели и новоиспеченные студенты знако-
мились, рассказывали о себе, делились впечатлениями 
и за чашкой чая с тортом строили совместные планы на 
будущее. 

Восемнадцатилетие для факультета – возраст вполне 
зрелый, но вместе с тем это только начало. Желаем лю-
бимому факультету процветания, и до новых встреч на 
очередных днях рождения!

Торгово-экономический факультет –  
команда профессионалов

Мы с ТЭФ!

Фото на память 
с любимым преподавателем

Танцевальная битва в разгаре

время признаниявремя признания
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Фестиваль стал профессиональной 
площадкой для будущих журналистов, 
филологов, специалистов по рекламе и 
связям с общественностью, где обсуж-
дались не только уже известные произ-
ведения, но и замыслы будущих статей 
и книг.

«Легко ли быть журналистом?» – та-
кова тема мастер-класса, который провел 
15 октября для будущих журналистов 
специальный корреспондент издатель-
ского дома «Коммерсантъ» Олег Кашин. 
Он рассказал о своей работе в газетах 
«Комсомольская правда», «Коммер-
сантъ», «Общей газете», «Известиях», 
литературном журнале «Русская жизнь»; 
о том, как попал в журналистику, о за-
нимательных случаях из собственной 
практики, о взаимоотношениях СМИ 
и бизнеса, трудностях и опасностях 
журналистской профессии. Молодым 
журналистам интересно было узнать, 
как придумать интересную тему и за-
головок, найти эксклюзивный мате-
риал. Олег упомянул о том, как писал 
о событиях, будораживших внимание 
общества, как удавалось добиться ин-
тервью у знаменитостей, как стал одних 
из первых в России блогеров. Студенты 
спрашивали, как сформировался стиль 
журналиста Кашина, как он оценивает 
уровень журналистики в провинции. На-
путствуя молодежь, Олег Кашин призвал 
журналистов быть честными, правдивы-
ми, всегда помнить о своих читателях.

Особо стоит отметить, что в ходе 
дискуссии была поднята тема конвер-

генции СМИ. Факультет журналистики  
ЮУрГУ занимается этой темой не один 
год, она весьма актуальна для совре-
менных средств массовой информации. 
Многие газеты, радио, телевидение 
имеют свои сайты; многие сайты разме-
щают не только тексты, но и телевизи-
онные и радиоматериалы, в Интернете 
есть телевизионное и радиовещание.

Напомним также, что в рамках не-
давно проходившего в стенах ЮУрГУ 
фестиваля «Российская студенческая 
весна – 2012» на базе конвергентной 
редакции университетской телерадио-
компании «ЮУрГУ-ТВ» был создан так 
называемый ньюсрум – мультимедий-
ный комплекс, где создавались телеви-
зионные и радиоматериалы, статьи для 
печатных и интернет-СМИ.

Был также задан вопрос, вытеснит 
ли интернет-журналистика обычную. 
По мнению спецкора ИД «Коммер-
сантъ», в обозримом будущем этого 
не случится.

Параллельно проходила встреча с 
известным российским писателем, лау-
реатом литературных премий Захаром 
Прилепиным.

Затем состоялся круглый стол на тему 
«Статус культуры в обществе: настоя-
щее и взгляд на будущее». Кроме Заха-
ра Прилепина и Олега Кашина на нем 
выступили прозаик и переводчик Ма-
рина Степнова и редактор отдела куль-
туры журнала «Огонёк», обозреватель  
ИД «Коммерсантъ» Андрей Архан-
гельский. Дискуссия получилась очень 

жаркой. Среди обсуждавшихся тем –  
проблемы книгоиздательского дела 
(в частности, будут ли печататься книги 
на бумаге или их вытеснят книги на элек-
тронных носителях), проблема авторско-
го права, так называемый «культурный 
террор» (различного рода скандальные 
акции, будоражащие общественность), 
долг творца (писателя, художника) перед 
обществом. Столичные гости не были 
единодушны в высказываниях, однако 
общую мысль можно сформулировать 
так: книги, литература, культура долж-
ны будить совесть.

На следующий день проходили 
мастер-классы Марии Степновой и 
Анд рея Архангельского. Тема высту-
пления М. Степновой – «Нужны ли ге-
нию любовь и семья?». Мастер-класс  
А. Архангельского был посвящен про-
блеме этики и профессионализма в жур-
налистике. По мнению редактора отде-
ла культуры «Огонька», журналисту не-
обходимо всегда помнить об этической 
стороне вопроса вне зависимости от 
темы. Рассуждения А. Архангельский 
подтверждал яркими примерами из ми-
ровой истории и современной журна-
листики. Основная мысль, выраженная 
им: научиться писать можно, главное – 
быть неравнодушным. По его мнению, 
журналистика – это образ жизни.

Как отметила декан факультета жур-
налистики ЮУрГУ Людмила Шестер-
кина, подобные встречи очень важны 
для будущих журналистов. Всегда по-
лезно узнать мнение профессионалов 
по разным вопросам, касающимся как 
профессиональной, так и нравственно-
этической сферы.

Знаменитые журналисты и писатели 
не раз посещали ЮУрГУ. Так, здесь 
бывали известные российские журна-
листы Николай Мамулашвили и Лео-
нид Парфенов. У журфака налажены 
партнерские взаимоотношения с рядом 
крупных СМИ, в том числе федерально-
го уровня. Многие выпускники факуль-
тета проходят в этих СМИ практику, а 
потом остаются там работать.

Иван ЗАГРЕБИН

Привейте человеку вкус к чтению 
и предоставьте ему возможность 
читать, и вы неизбежно  
сделаете его счастливым.

Джон Хершел,  
английский философ

Более 50 лет двери абонемента ху-
дожественной литературы и искусства 
библиотеки ЮУрГУ открыты для тех, 
кто любит и ценит книгу.

В 2011 году абонемент перешел на 
автоматизированное обслуживание чи-
тателей, что дало новые возможности 
для расширения и совершенствования 
услуг библиотечно-информационного 
обслуживания.

При формировании книжного фонда 
учитывается высокий уровень читатель-
ской культуры студентов, преподавате-
лей и сотрудников.

Фонд абонемента, а это более ста 
тысяч единиц хранения, включает ше-
девры мировой классической  литерату-
ры, бестселлеры современных авторов, 
произведения различных жанров фоль-

клора, детскую литературу, книги по 
искусству, альбомы с репродукциями, 
литературно-художественные журналы 
(«Нева», «Звезда», «Наш современник», 
«Урал», «Иностранная литература» и 
другие), японские комиксы манга.

Новинки и издания прошлых лет 
представлены на просмотрах «Времен 
связующая нить», посвященных знаме-
нательным событиям культурной жизни 
или юбилеям писателей. Посвященные 
же различным видам искусства, они 
погружают читателей в определенную 
эпоху, знакомят с интереснейшими 
страницами мирового искусства, соз-
дают «живую» картину мира.

В помощь читателям выпускаются 
рекомендательные информационные 
листовки   и буклеты.

При непосредственном участии 
сотрудников абонемента в библио-
теке ведется большая культурно-
просветительская и досуговая работа: 
организация и проведение круглого 
стола «Мы интересны друг другу, по-
тому что мы разные», акций доброты, 

уроков памяти «Нам эта связь навек 
предрешена»; обзоров художественной 
литературы. Самый популярный среди 
них – «Что читают в мире?», где рас-
сказ о книгах сопровождается показом 
видеороликов.

14 лет при библиотеке плодотворно 
работает литературный клуб «Студен-
ческий Парнас», который возглавляет 
сотрудник абонемента, член Союза пи-
сателей России Л.В. Кулешова.

В 2010 году научной библиотекой 
ЮУрГУ создана группа в социальной 
сети «ВКонтакте». Пользователям здесь 
доступны новости абонемента художе-
ственной литературы, видеоролики,  
записи передачи «Литературный де-
серт» радио ЮУрГУ.

Абонемент художественной литера-
туры и искусства ждет старых и новых 
друзей!

Елена МИЛЕШИНА,
главный библиотекарь  

абонемента художественной 
литературы и искусства 

НБ ЮУрГУ

Вызов принят!
В Южно-Уральском 

государственном уни-
верситете  прошла 
Межрегиона льная 
творческая конферен-
ция молодых журна-
листов «Актуальные 
проблемы в темати-
ческом поле печатных 
СМИ», в рамках кото-
рой подведены итоги 
VIII Всероссийского 
конкурса молодых 
журналистов «ВЫ-
ЗОВ – ХХI ВЕК». Фа-
культет журналистики 
по традиции стал площадкой для реализации всерос-
сийского проекта, организаторами которого выступают 
Федеральное агентство по печати и массовым комму-
никациям (Роспечать) и Союз журналистов России.

Открыла конференцию декан факультета журнали-
стики доктор филологических наук, профессор Люд-
мила Петровна Шестеркина, пожелавшая всем плодо-
творной работы.

В рамках мероприятия состоялся круглый стол 
«Молодежная пресса XXI века: вопросы соответствия 
вызовам времени», в котором приняли участие пред-
седатель Ассоциации городских и районных газет 
Челябинской области Светлана Васильевна Зайцева, 
председатель ЧРО ООДО «Лига юных журналистов» 
Галина Дмитриевна Павлова, член Союза журналистов 
профессор Александр Васильевич Драгунов, главный 
редактор газеты ЮУрГУ «Технополис» Андрей Алек-
сеевич Глушков, молодые журналисты из городов и 
районов региона, студенты журфаков.

Участники представили доклады на актуальные 
темы: «Модернизация российских печатных СМИ 
в эпоху цифровых технологий», «Специфика моло-
дежного печатного издания в студенческом пресс-
центре».

По итогам работы круглого стола выработаны сле-
дующие рекомендации:
l Молодежные издания находятся в условиях новых 
экономических, политических и исторических вызовов 
времени.
l  Молодежная пресса является важным сегментом 
рынка печатных СМИ.
l Необходим всесторонний анализ современного со-
стояния молодежной периодики, который позволит 
выявить основные проблемы и перспективы развития 
данного сектора средств массовой информации.
l Развитие молодежной прессы нуждается в поддерж-
ке на разных уровнях управления и государственных 
структур.
l Решение проблем молодежных СМИ требует ком-
плексного подхода.
l  Необходимо развивать региональные представи-
тельства школ юных журналистов.
l Следует привлекать к участию в работе с молодыми 
журналистами профессиональные кадры.
l Нужно активизировать участие юнкоров в конкур-
сах и фестивалях.
l  Следует укреплять связи между региональными 
представительствами юнкоров и факультетами жур-
налистики вузов.
l  Нужно прививать молодым журналистам навыки 
работы в условиях конвергенции СМИ.
l  Необходимо помогать молодым журналистам 
успешно осваивать не только новые возможности на 
интернет-платформе, но и язык, формирующийся сре-
ди пользователей и служащий индикатором так назы-
ваемой сетевой грамотности.
l Нужно расширить жанровую палитру молодежных 
и детских газет.

Завершилось мероприятие награждением лауреатов 
и победителей конкурса, среди которых сотрудники 
интернет-журнала «Жираф» – редактор Кристина 
Дюрягина и корреспондент Мария Елисеева, редак-
тор «УниверCity» Тамара Ермошкина, корреспондент 
газеты «Технополис» Юлия Шамсутдинова.

Специальным дипломом за успехи в создании 
и развитии новых молодежных СМИ награждена  
третьекурсница журфака ЮУрГУ Дарья Урумбаева – 
редактор спортивного журнала «Чемпион».

Открытая книга
15–16 октября Национальный 
исследовательский университет 
ЮУрГУ совместно с лицеем 
№ 31 провел культурно-
образовательный литературный 
фестиваль «Открытая  
книга». Со студентами  
и преподавателями встретились 
известные российские  
писатели и журналисты, 
которые провели лекции  
и мастер-классы.

Читайте с нами!

Олег Кашин

Фото Валентина БУРЖИНСКОГО

Захар  
Прилепин
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Китайцы вСтали  
на КоньКи

Студенты Океанологического института 
(китайская провинция Чжэцзян) обучаются 
в ЮУрГУ по обмену. В течение четырёх ме-
сяцев они осваивают учебную программу на 
английском языке, знакомятся с городом и 
студенческой жизнью челябинских друзей.

Ребята признаются, что их в нашей стране 
многое удивляет, но это как раз и интересно. 
Поэтому почти все откликнулись на предло-
жение студентов-регионоведов (китаеведов) 
исторического факультета Артура Мангула и 
Эльвиры Гариповой покататься на коньках в 
Ледовом дворце «Уральская молния».

Хотя коньки и лёд большинство китайских 
студентов увидели в первый раз, к заверше-
нию катания многие уже чувствовали себя на 
льду очень уверенно, особенно Ду Цунгуан 
и Ань Ян. По отзывам самих иностранцев, 
никто не пожалел о таком веселом и спор-
тивном проведении досуга!

Сильнейшие в мире!
Нового выдающегося успеха на первен-

стве мира по самбо среди молодежи в Софии, 
собравшем участников из 25 стран мира, до-
бились студенты факультета ФКиС.

Владимир Гладких (ФКиС-377) стал 
двукратным чемпионом мира и выполнил 
норматив мастера спорта международного 
класса, а Вячеслав Матвеев (ФКиС-377) – 
бронзовым призёром первенства.

Успех спортсменов по праву разделяют 
их тренеры – И.А. Абдурахманов и старший 

Бронза чемпионата 
мира

На состоявшемся в Риге чемпио-
нате мира по новому виду силово-
го уличного спорта (Street World 
Workout Championship) Николай 
Лобанов, студент энергетического 
факультета ЮУрГУ, проживающий 
в общежитии № 3 Студгородка, за-
нял почетное третье место, уступив 
только спортсменам с Украины.

Николай был приглашен к высту-
плению за Россию на международ-
ном уровне после его победы в де-
кабре 2011 года на чемпионате СНГ. 
По словам Николая, это большая 
честь – представлять страну и по-
казать свою силовую программу. 

Чемпионат проходил в форме 
фристайла – свободной програм-
мы, когда каждый участник пока-
зывает комбинацию силовых эле-
ментов на спортивных снарядах за 
ограниченное время.

Street workout чрезвычайно по-
пулярен в странах Восточной Евро-
пы. Очень интересно видеть боль-
шое количество молодых людей, 
занимающихся на уличных пло-
щадках. В Челябинске это спортив-
ное движение существует два года, 
но приверженцев у него уже более 
пяти сотен – это молодые люди и 
девушки, выполняющие захваты-
вающие трюки и поддерживающие 
отличную спортивную форму. 

Всем, кто желает заниматься 
этим видом спорта: тренировки 
проводятся в вечернее время за 
памятником Курчатову, на спор-
тивной площадке с турниками и 
брусьями. 

Долгожданная  
победа!

Определились победители и при-
зёры чемпионата Студгородка по 
футболу «Осенний кубок – 2012».

Очередной год в спортивной 
жизни общежитий начался, как 
обычно, с первенства Студгород-
ка по футболу (так называемый 
«Осенний кубок – 2012»). Фут-
больное первенство в Студенче-
ском городке – наверное, самое 
захватывающее и напряженное 
соревнование, оно всегда собирает 
огромное количество болельщиков. 
Задача любого общежития – только 
победа: так уж повелось, что побе-
да в футбольном турнире является 

самой престижной. Все общежития 
выставили на игру лучших футбо-
листов.

Как обычно, команды были 
разделены на две подгруппы по 
четыре в каждой. На групповом 
этапе играли по круговой схеме. 
В полуфинале победители в своих 
подгруппах (общежитие № 7(1) 
и общежитие № 2), встречались 
с командами, занявшими вторые 
места (общежитие № 7(2) и обще-
житие № 2). В финале соревно-
ваний за победу в «Осеннем куб- 
ке – 2012» сразились команда 
общежития № 7(1) – обладатель  
«Весеннего кубка – 2012», и коман-
да, впервые за десять лет вышедшая 
в финал футбольного первенства, – 
общежития № 2. Для болельщиков 
и игроков общежития № 2 выход в 
финал стал большим праздником, 
но вот победа в финале оказалась 
просто великим событием в исто-
рии общежития. Поздравляем ребят 
с долгожданной победой!

Вот они – чемпионы первенства 
Студгородка по футболу («Осен-
ний кубок – 2012»): капитан ко-
манды, лучший игрок турнира –  
Филипп Штин (Мн-346), Мак-
сим Аминов (ТЭФ-405), Андрей 
Михайлов(АК-405),  Егор На-
бережнов (ПиФ-558), Дмитрий 
Иванов (АК-511), Артур Кузьмин  
(ТЭФ-122),  Алексей Слепцов 
(Ю-505), Дмитрий Сытин (Ю-506), 
Павел Просин (Мн-372), Вадим Ку-
сербаев (Мн-365).

Серебряные призёры – команда 
общежития № 7(1): капитан коман- 
ды – Юрий Чертов (ПС-548), луч-
ший бомбардир турнира (пять 
голов) – Эльман Алиев (АТ-521), 

Георгий Державин (ПС-265), Ар-
тем Шалагинов (ПС-546), Виль-
нур Давлетов (ПС-277), Даниил 
Прищепин (ПС-259), Антон Му-
равлев (ПС-306), Антон Головенко  
(ПС-265), Азат Валиуллин (аспи-
рант).

Бронзовые призёры – команда 
общежития № 7(2): капитан коман-
ды – Дмитрий Гаврилов (ТЭФ-211),  
Сергей Арсланов (ФЖ-211), Андрей 
Кобзев (ФЖ-504), Назар Давлатма-
мадов (ТЭФ-565), Немат Бадалов 
(ПС-532), Олег Кораблев (ПС-127), 
Андрей Миронов (ВМИ-102), Хем-
ра Ханов (ТЭФ-331), Истам Захиров 
(ФЖ-211), Алексей Тутаев (И-101), 
Андрей Смирнов (ПС-472).

Лучшим вратарём соревнований 
признан Дмитрий Харин (ПиФ-411)  
из общежития № 5.

По итогам турнира была сфор-
мирована символическая сборная 
в составе: вратарь – Дмитрий Гав- 
рилов (общежитие № 7(2), защит-
ники – Егор Пивоварчик (общежи-
тие № 8) и Юрий Чертов (обще-
житие № 7(1)); полузащитник –  
Равиль Аскаров (общежитие № 3),  
нападающие – Филипп Штин 
(общежитие № 2) и Эльман Алиев 
(общежитие № 7(1)).

Футболисты, отличившиеся на 
чемпионате, будут выступать в 
составе сборной Студгородка на 
зимнем чемпионате Челябинска 
по футболу, а также сборной ко-
манды общежития № 3 «Тигры» 
в Студенческой футбольной лиге 
(СФЛ) Челябинска.

Ильдар ХАРИСОВ, 
Э-492, спорторг Студгородка

преподаватель кафедры «Спортивное совер-
шенствование» В.И. Кадолин.

Впереди ребят ждет отбор на Всемирную 
летнюю универсиаду 2013 года в Казани.

Желаем нашим спортсменам новых успе-
хов!

ПоБеДа  
на чемПионате

Спортсмены сборной России по руковод-
ством старшего тренера Михаила Кузикова –  
аспиранта кафедры «Адаптивная физическая 
культура и медико-биологическая подготов-
ка» факультета ФКиС (научный руководи-
тель – заведующий кафедрой АФКиМБП 
профессор Е.В. Быков) – добились большо-
го успеха на чемпионате Европы по ушу: 
завоевано 96 медалей, из них 72 золотых, 
13 серебряных и 11 бронзовых. В общем 
командном зачете – первые места по ушу-
таолу и саньшоу.

В чемпионате и первенстве по ушу при-
нимали участие спортсмены из 30 стран. 
Воспитанники заслуженного тренера Рос-
сии Михаила Кузикова Станислав Галкин 
и Семен Уделов завоевали для нашей стра-
ны золотые медали в самых престижных и 
сложных дисциплинах (ушу-таолу, наньцю-
ань, чанцюань).

Поздравляем Михаила с очередным до-
стижением, желаем новых успехов!

ЖурфаК –  
СПортивный лиДер!

Студенты факультета журналистики стали 
лидерами спортивных соревнований, про-
шедших в университете. 

Женская сборная факультета стала лиде-
ром в первенстве по баскетболу. В команде 
победителей – студентки 1, 3, 4 и 5 курсов: 
Алена Миронова (капитан), Анастасия Иг-
натова, Татьяна Матвеева, Екатерина Мугай-
ских, Асель Кунтурова, Евгения Козикова и 
Марина Лавренова.

Мужская команда в составе Данила Гомзя-
кова (капитан), Сергея Арсланова, Фарруха 
Норкулова, Марата Бисенгалиева и Истама 
Захирова заняла второе место в соревнова-
ниях по гандболу.

Поздравляем спортсменов с яркими по-
бедами!

Студгородок спортивный

Самбо – вид спортивного единоборства, 
а также комплексная система самооборо-
ны, разработанная в СССР в результате 
синтеза многих национальных видов 
единоборств и борьбы дзюдо, с большим 
арсеналом болевых и удушающих прие-
мов, а также бросков в стойке. Изначаль-
но создано как способ самозащиты, но со 
временем превратилось в спортивное еди-
ноборство, по которому сейчас регулярно 
проводятся соревнования.

Одно из них – первенство ЮУрГУ по 
самбо, состоявшееся 14 октября в спор-
тивном комплексе. Этот вид спорта очень 
популярен среди студентов нашего вуза. 
Он способствует воспитанию таких ка-
честв, как сила, выносливость, гибкость, 
быстрота и ловкость. В этом году активное 
участие в соревнованиях приняли перво-
курсники, показав хорошие результаты. 
По итогам чемпионата призовые места 
распределились следующим образом:
l Архитектурно-строительный  

факультет.

l Механико-технологический  
факультет.

l Факультет экономики и управления.
Команда архитектурно-строительного 

состояла из шести человек. Призёрами в 
личном зачете стали: Алексей Казанцев 
(АС-421) – 1-е место, Вадим Шакиров 
(аспирант) – 1-е место, Денис Мухаметья-
ров (АС-277) – 1-е место, Виктор Осипов 
(АС-283) – 2-е место, Артур Санасарян 
(АС-186) – 3-е место. Кроме того, боль-
шую роль в победе команды сыграл Олег 
Буркало (АС-188).

Соревнование прошло на высоком уров-
не, участники и победители награждены 
медалями и памятными призами, интерес 
и азарт читался в глазах зрителей, которые 
получили массу положительных эмоций.

Благодарим организаторов первенства и 
тренеров команд. Поздравляем чемпионов –  
архитектурно-строительный факультет! 
Желаем ребятам дальнейших успехов в 
учебе и новых побед в спорте!

Мария ВИТКОВСКАЯ, АС-276

наука побеждать
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Владивосток собирает друзей

Тебе, родной ЮУрГУ!
В Издательском центре ЮУрГУ при поддержке 

руководства университета, профкома вуза и Центра 
творчества и досуга вышел сборник стихотворений 
«От четырех стихий природы», посвященный гряду-
щему семидесятилетию университета. Над сборником 
работала творческая группа во главе с руководителем 
«Студенческого Парнаса», которая постаралась ото-
брать яркие, интересные стихотворения.

В книгу, ставшую прекрасным подарком к юбилею, 
вошли стихи 14 авторов. Это Марианна Бородина, Са-
лават Газтдинов, Мария Гришкевич, Никита Лебедев, 
Ольга Леонова, Елена Меньшенина, Юрий Пейсахов, 
Оксана Ралкова, Александра Ручьева, Кирилл Сбо-
рошенко, Евгений Смышляев, Александр Шульгин, 
Роман Япишин и, конечно, Лилия Владимировна Ку-
лешова – член Союза писателей России, руководитель 
объединения «Студенческий Парнас», созданного при 
Центре творчества ЮУрГУ в 1998 году.

Шестого октября прошла презентация книги в Че-
лябинском отделении Союза писателей России. В при-
сутствии писателей и поэтов – членов литературных 
объединений города студенты читали замечательные 
стихи, полные оптимизма. Творчество молодых поэтов 
всем очень понравилось. Некоторые стихотворения ре-
шено напечатать в альманахе «Южный Урал».

Авторы сборника (в основном студенты ЮУрГУ) – 
неоднократные лауреаты поэтических фестивалей ре-
гионального и всероссийского уровня, их творчество 
представлено в региональных и столичных сборниках, 
журналах «Поэзия Урала в XXI веке», «Современни-
ки» и других.

Елене Меньшениной в 2012 году на литературном 
биеннале «Сочи-МОСТ-2012» присвоено звание «Ко-
ролева поэзии». Она лауреат городского фестиваля 
«Весна студенческая – 2012» и обладатель Гран-при 
конкурса «Восхождение на Парнас».

Роман Япишин – лауреат Южно-Уральской литера-
турной премии – 2012.

Оксана Ралкова – победитель интернет-фестиваля 
«Сочи-МОСТ-2011», лауреат Южно-Уральской лите-
ратурной премии – 2012.

Мария Гришкевич – лауреат областного конкурса 
«Стилисты добра – 2012» и заочного поэтического 
конкурса «Сочи-МОСТ-2012».

Салават Газтдинов также является лауреатом город-
ского фестиваля «Весна студенческая – 2012».

Кирилл Сборошенко в 2012 году стал дипломантом 
областного поэтического конкурса имени Л. Татьяни-
чевой.

Поэт Юрий Борисович Пейсахов, доцент кафедры 
общей и теоретической физики физического факульте-
та ЮУрГУ, лауреат городского поэтического конкурса 
«Салют Победы» – старший друг, наставник объеди-
нения «Студенческий Парнас».

В литературное объединение «Студенческий Пар-
нас» каждый год приходят новые талантливые авторы 
со своими открытиями и озарениями.

ВсТреча с хУдожником
17 октября в Зале искусств ЮУрГУ состоялась 

встреча с художником Зайнулой Нигаматовичем Лат-
фулиным, известным как «башкирский Шагал», чья 
выставка проходила здесь в течение месяца. Напом-
ним, что некоторые свои работы мастер передал в дар 
художественному музею нашего университета.

На встрече ждали в первую очередь будущих ис-
кусствоведов, хотя прийти на нее мог любой желаю-
щий, поэтому большая часть собравшихся – бакалавры 
исторического факультета.

Доцент кафедры искусствоведения и культурологии, 
кандидат исторических наук Галина Семеновна Трифо-
нова подробно рассказала о творческом пути З.Н. Лат-
фулина, особенностях его произведений, проблемах ху-
дожественной культуры в целом (организация выставок, 
поиск спонсоров и так далее). Студенты спрашивали о 
символике работ Зайнулы Латфулина, о том, что вдох-
новляло его на создание тех или иных произведений. 
Художник пояснил, что значительное влияние на него 
оказала тема Великой Отечественной войны, поскольку 
на фронте был его отец. Разговор шел об интернацио-
нальности искусства, правильном понимании произ-
ведений, подготовке зрителей к их восприятию.

Иван ЗАГРЕБИН

6–7 октября во Владивостоке 
прошел 53-й Всероссийский слет 
студенческих трудовых отрядов.  
Я была вдвойне рада принять 
участие в этом мероприятии. 
Во-первых, что Штаб труда не 
забывает приглашать на подоб-
ные встречи ветеранов ССО, во-
вторых, всегда приятно вспом-
нить молодость. Дело в том, что 
35 лет назад мне уже довелось 
побывать во Владивостоке в 
со ставе делегации студотря-
довцев Челябинской области. 
В те годы, работая в ССО, мы 
устраивали Дни ударного труда и 
заработанные средства перечисля-
ли в фонд строительства Дворца 
пионеров в Ханое. 1 ноября 1977 го- 
да теплоход «Мария Ульянова» вы-
шел из бухты Золотой Рог и напра-
вился во Вьетнам. 260 человек –  
представители многих городов и 
республик Советского Союза – 

приняли участие в торжественном 
открытии построенного Дворца.

Мероприятия 53-го Всероссийско-
го слета проходили на территории 
недавно образованного Дальнево-
сточного федерального университе-
та, на острове Русский, в тех самых 
корпусах, где месяц назад работали 
и жили участники саммита АТЭС. 
Кампус ДВФУ, раскинувшийся на 
120 га, поразил зданиями учебных 
корпусов, огромным Студенческим 
центром, где в основном проходили 
мероприятия, спортивными объек-
тами, общежитиями. Территория 
огорожена, максимально озелене-
на, предусмотрены многоуровневые 
парковки. При разработке проекта 
застройки умело использован ре-
льеф местности.

На торжественном открытии 
слета выступили губернатор При-
морского края, мэр города Влади-
востока, ректор ДВФУ, представи-

тели Центрального штаба. Удар в 
судовой колокол, установленный 
на сцене, ознаменовал начало рабо-
ты слета. Программа была разно-
образной: дискуссионные площад-
ки и круглые столы по всем направ-
лениям деятельности студотрядов, 
конкурсы, фестиваль талантов, 
спартакиада команд федеральных 
округов, экскурсия по Владивосто-
ку. Представители Челябинской об-
ласти оказались на высоте: наши 
ребята победили в номинации 
«народный танец», виртуозно и с 
выдумкой обыграв уральскую те-
матику, а команда интеллектуалов 
заняла первое место в турнире по 
истории и традициям движения 
студенческих отрядов. Из общения 
с другими делегациями стало по-
нятно, что наш студотряд в стране 
известен: «Челябинская область? 
Знаем. У вас Горюшкин командир». 
Действительно, Сергей Горюшкин 

много сделал и делает для популя-
ризации деятельности студотрядов 
Челябинской области.

Не остались в стороне и ветера-
ны. Организаторы слета привлекали 
их к работе в жюри, для них были 
устроены прием главой города, по-
священный 50-летию путинных от-
рядов, морская прогулка с посеще-
нием стоящего на рейде учебного 
парусника «Надежда». Курсанты 
организовали экскурсию по судну, 
показали созданный ими фильм о 
жизни во время морских походов, 
продемонстрировали слаженную 
работу при подъеме парусов. Прав-
да, все 26 поднимать не стали –  
побоялись, что ветер сорвет судно 
с якоря. Да и команда неполная – 
всего два десятка человек вместо 
обычных ста. Каждому, кто посетил 
парусник, вручили памятный знак.

Атмосфера слета была традици-
онно дружелюбной: добрые улыбки 

и помощь волонтёров – студентов 
ДВФУ при малейших затруднени-
ях, объятия давних друзей с шум-
ными возгласами «А помнишь?», 
новые интересные знакомства; об-
суждались планы на будущее: объ-
екты трудового семестра – 2013 и 
встреча вновь через год.

Я не первый раз принимаю уча-
стие в подобных мероприятиях и с 
полной уверенностью могу сказать, 
слегка перефразируя слова извест-
ной песни: «В этом и состоит сту-
дотрядовское наше счастье!». Это 
здорово, что традиции ветеранов 
продолжает нынешнее поколение 
студотрядовцев, а руководители ву-
зов помогают им и поддерживают. 
Спасибо!

Татьяна КРАВЧЕНКО,
заместитель декана  

АС факультета,
боец, командир ССО  

в 1973–1978 гг.
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